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В ЛЕСНОМ 
ЦЕХЕ 

ОБЛАСТИ
Эффективность

aiuiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiinimimiiiiiiiiiiiiiiiHiuHiiiiiiiiiiuiiiiiniiiiiiiuiiiiiiiiiiiiiiiiniiiiiiiiiiiniiiiiiuiiiniiiiuimiHiiiiuiiiiiiniiniuinimiiiiHnni р Е 3 Д О Я

Рассмотрены итоги социалистического соревнования 
коллективов леспромхозов, лесозаготовительных ком
плексов и укрупненных! бригад на разделке леса за 
I квартал 1983 года.

Победителем социалистического соревнования среди ле
созаготовительных предприятий признан коллектив Чу
лымского леспромхоза (директор П. Я. Федоров, секре
тарь парткома А. М. Терлыга, председатель профсоюзно- 
ко комитета В. М. Печенкин), выполнивший план по реа
лизации товарной продукции на 236,7 процента, вывозке 
древесины — на 110 процентов, производительности тру
да — на 114,7 процента.

Среди лесозаготовительных комплексов победил кол
лектив комплекса Каргасокского лесопромышленного 
комбината (бригадир Л. П. Сальков), выполнивший план 
заготовки леса на 143,7 процента, добившийся выработки 
на трактор 8.300 и на человека — 1.747 кубометров

Среди укрупненных бригад нижнего склада ̂ победил
коллектив бригады Чаинского леспромхоза (бригадир

А. И. Выльцын), выполнивший план по разделке леса 
на 144,2 процента.

Этим коллективам присуждены переходящие Красные 
знамена обкома КПСС, облисполкома, облсовпрофа.

Отмечена хорошая работа коллективов Белоярского, 
Каргасокского лесопромышленных комбинатов, лесозаго
товительных комплексов В. А. Носкова из Комсомоль
ского В В Жгунова из Аслановского леспромхозов, В. <->■ 
Юркива' с Белоярского, Ю. К., Ушакова с Каргасокско
го. лесопромышленных комбинатов, бригад нижнего 

склада А И. Усенко с Каргасокского лесопромышленно
го комбината и А. К. Молостова из Ергайского леспром- 
хоза. j * * *

Наш внештатный корреспондент Владимир Кровель
щиков побывал в лесозаготовительном ком
плексе Л. П. Салькова. Предлагаем читателям фоторе
портаж из передового коллектива.
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Коммунист Л. П. Сальков, 
кавалер орденов Трудовой 
Славы третьей и второй сте
пеней, доволен тем, как пора
ботала в первом квартале 
лесозаготовительная бригада. 
Досрочно выполнены социа
листические обязательства 
на трелевке древесины. Ус
пеху способствовало трудо
вое еоперничеетво с брига
дой Г. М. Шмырина, кото
рая работает рядом, в одной 
лесосеке. В этом соревнова
нии росло мастерство всех
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В  л е с о с е к е  у  В а с ю г а н а
членов передового коллекти
ва.

Ю. С. Панарин четыре го
да трудился помощником 
вальщика и вот уже две
надцать лет нс расстается 
с бензопилой. Десять лет в 
бригаде Д. А. Сулейманов. 
За это время освоил не
сколько специальностей.
Сейчас он оператор агре
гатной машины «ЛП-19». 
Смежные профессии помо
гли ему быстро «найти 
ключ» к сложной валочной 
технике.

Слаженной работе брига
ды помогает мастер верхне
го склада В. И. Былин. Он 
одиннадцатый год в этой 
должности. Опытный на
ставник, Былин умело орга
низует действия бригады, 
увязывая их с деятельно
стью транспортного комп
лекса и ремонтной службы.

Васюганский сплазучасток 
Каргасокского лесопромыш
ленного комбината (здесь 
трудится укрупненная
бригада Л. П. Салькова) ра
ботает по особой технологии.

Коллектив заготавливает в 
зимние месяцы хлысты, за
тем их укладывает на лед 
Васюгана. А с приходом вес
ны, когда тронется лед, ле
созаготовители становятся 
сплавщиками.

НА СНИМКАХ В. Кро- 
велыцикова: вверху (слева
направо)— оператор «ЛП-19» 
Д. А. Сулейманов; бригадир 
Л. П. Сальков; внизу — пе
редовые рабочие Ю. С. Па
нарин (слева) и В. А. Про- 
воторов; идет трелевка леса.

В хозяйствах Ларабель- 
ского района широко приме
няется такое эффективное 
средство повышения про
дуктивности, как раздой 
первотелок и новотельных 
коров. Здесь взяли за пра
вило выделять животных 
в отдельные группы, уход 
эа ними поручается ответ
ственным и добросовестным 
работникам. В  марте на ба
зе совхоза «Путь Ленина» 
прошел районный семинар 
животноводов, занятых на 
раздое. Состоявшийся раз
говор во вс(;х отношениях 
был полезным для мастеров 
машинного доения.

В  совхозе «Дуть Ленина» 
высоких результатов доби
вается дояр Ф. Г. Консквлян- 
нЁ1Й. С начала этого года он 
получил от каждой перво
телки по 1.071 килограмму 
молока. Первенство же в 
районном социалистическом 
соревновании прочно удер
живает доярка совхоза • име
ни Шишкова Н. И. Лугов- 
ская, надоившая за этот же 
период по 1.521 килограмму 
молока, в том числе в мар
те — 505. Это самый высо
кий результат в районе. В 
настоящее время Н. И. Лу- 
говская получает от коровы 
по 16,2 килограмма молока 
в день.

В. ПАЛИНОБ.
Парабельский район.

П О З Ы В Н Ы Е

« К Р А С Н О Й
С У Б Б О Т Ы »
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На сэкономленных
м а т е р и а л а х

В территориальном уп
равлении строительства ста
ло доброй традицией: в день 
коммунистического суббот
ника, посвященного годов
щине рождения Ильича, не 
только добиваться наивыс
шей производительности
труда, но и работать на сэ
кономленных ресурсах.

Так будут трудиться 16 
апреля многие / коллективы 
территориального управле
ния строительства—бригады 
отделочников А. В. Фурсо
вой и Н. Д. Лобажевич из 
«Томекжилстроя», формов
щики цеха № 2 завода 
крупнопанельного домостро
ения, монтажники В. К. 
Критянина из «Томскпром- 
строя»...

Семь тонн арматуры из 
сэкономленного металла из
готовят во время субботни
ка бригады Н. Е. Горбуна и 
Н. В. Валешина с завода 
ЖБК-100. Еще две — свар

щики "А. В. Измайлова. А 
водители бригады Ю. В. 
Донских из «Томскстрои- 
транса» заправят машины з 
день коммунистического
субботника сэкономленным 
топливом.

На сбереженных ГСМ бу
дут работать 70 механизато
ров УМ-2 треста «Спец- 
строймеханизация», а кол
лектив завода строительных 
материалов — на сэконом
ленной электроэнергии. Два 
деревэобделывающих и
пиловочный цехи ЗСМ __ вы
пустят продукцию из сбере
женной древесины.

На стройках города —
с т у д е н т ы

Работы студентов Томска
в счет коммунистического
субботника начались еще в 
марте. Ежедневно 80 чело
век. из ТГУ и ТПИ выходи
ли на строительство школы 
по улице Нахимова. 200 сту
дентов ежедневно выделял 
ТИСИ для работ на строи
тельстве крупнопанельного 
жилого дома по улице Яков
лева. Большой вклад в под
готовку к летнему сезону 
стадиона «Труд» внесли сту
денты ТИАСУРа.

С 1 апреля к работам в 
счет коммунистического
субботника приступили ос
тальные вузы города, и сей
час ежедневно более 900 
юношей и девушек трудят
ся на 32 объектах, в том 
числе на строительстве кор
пусов электролампового за
вода и типографии, мага
зина «Овощи—фрукты»
возле кинотеатра им. М. 
Горького, поликлиники ш
на Каштане, роддома на 
улице Лазо, областной по
ликлинической больницы,

16 апреля на городскую 
ударную комсомольскую
стройку — реконструкцию 
завода КПД—выйдут раоот- 
ники аппарата горкома и 
райкомов комсомола.

Днем раньше начнется 
двухмесячник по благоуст
ройству и озеленению, ооъ- 
явленный горкомом комсо
мола. Объявлен смотр-кон
курс общежитий по озеле
нению и обустройству за
крепленных за ними - тер
риторий, спортивных и дет
ских игровых площадок. 
Большой вклад внесут сту
денты в очистку от мусора 
мест массового отдыха 
трудящихся на лоне приро-

С. ИСТИГЕЧЕВ, 
инструктор- Томского 

горкома ВЛКСМ.

Л е н и н с к а я  в а х т а
н е ф т я н и к о в

жилых домов.

Более 13 тысяч рабочих 
и служащих объединения 
«Томскнефть» примут уча
стие в коммунистическом 
субботнике, посвященном 
113-й годовщине со дня 
рождения В. И. Ленина.

Во всех подразделениях 
объединения одобрена ини
циатива москвичей ознаме
новать 16 апреля ударным 
тртдом. Полторы тысячи 
рабочих девяти цехов будут 
работать в этот день на сэ
кономленном сырье. В 
день ленинской вахты не
фтяники произведут продук
ции на 145,5 тысячи руб
лей. Заработанные средства 
будут перечислены в фонд 
пятилетки.

А. АЛИЕВ, 
начальник планово-эко
номического отдела объ
единения «Томскнефть».

Отставание преодолели
На Семеновской молочно

товарной ферме колхоза 
«Сибиряк» дела обстояли из 
года в год неплохо. Но в 
этом году недостаток кор
мов внес свои коррективы. 
Сейчас семеновцы доят с 
«минусом» к уровню прош
лого года. Однако передови
ки фермы не захотели ми-, 
риться с отставанием. Актив
но включившись в конкурс 
ферм и хозяйств по органи
зованному завершению зи
мовки, скотник Семенов
ской МТФ Н. К. Пахомов 
взял обязательство за три 

’месяца конкурса обеспечить 
в своем гурте надой моло
ка по -900 килограммов от 
каждой коровы. Сейчас в

группе коров, которую он 
обслуживает, доярки полу
чают в среднем по 10 кило
граммов молока от каждой 
коровы в сутки. Трудятся 
вместе с опытным скотником 
три молодые доярки—Т. Сай- 
фулина, Т. Ханагуа и 
Л. Цаплина. Все звено ра
ботает по методу бригадною 

' подряда, ориентируясь на 
конечный результат, а он 
должен быть немалым, ведь 
годовое задание звена — по
лучить от каждой коровы 
по 3.050 килограммов моло
ка.

Животноводы Краснояр
ской фермы колхоза имени 
X X II съезда КПСС тоже 
решили за период конкурса

Минувший год был 
удачен дляполеводов кол
хоза «Рассвет» Первомай
ского района. Впервые за 
свою историю они опере
дили по урожайности 
зерновых неизменных ли
деров — колхоз «1 Мая». 
С каждого гектара собра
ли по 21 центнеру зерна. 
И это несмотря на засуху. 
Результат и почетный, и 
закономерный.

— Да, именно так, — го
ворит главный агроном кол
хоза «Рассвет» Ефим Кузь
мич Галкин. — В предшест
вующие высокоурожайные 
годы результаты не намно
го отличались. У нас прак
тически внедрена научно 
обоснованная система зем
леделия, гарантирующая
высокие и стабильные ре
зультаты. В основе работы 
на земле — девятипольный 
севооборот. В прошлом году 
механизаторы так провели 
посевную, что рабочая ко
миссия, принимавшая поля, 
95 процентам из них дала 
самую высокую оценку. В 
Куяновском и Калмацком 
отделениях всем полям был 
присвоен Знак качества. 
Здесь и собрали наиболь
шие урожаи. Способствова
ли этому снегозадержание, 
перекрестный сев с одновре
менным внесением мине
ральных удобрений, семена 
первого и второго классов, 
не говоря уже о прикатыва- 
нии и бороновании.

Корр: — В этом году бу
дет ли применяться что- 
либо новое в агротехниче
ских приемах?

Е. К. Галкин: — Нет пре
делов совершенствованию. 
Запасли семена только пер-

А П Р Е Л Ь С К А Я  П О В Е Р К А

Р А В Н Е Н И Е -  
НА ПОДРЯД

Наши ИНТбрВЬЮ

вого класса. Больше появит
ся сцепов на посевную, бу
дет только 5—8 одиночных 
сеялок. Замечено, что сев 
сцепами более качествен
ный, причем сцепы будут 
все с боронами. Съездили в 
ОПХ имени В. Н. Сидорен
ко, перенимаем метод ло
кального внесения удобре
ний. Накануне сева внесем 
азотные удобрения, а потом 
вместе с семенами — фос
форные. Таким способом со
бираемся засеять около 60 
процентов яровых.

Лето- обещает быть за
сушливым, поэтому многое 
могут решить темпы прове
дения полевых работ. Если 
раньше, например, с. подра
боткой почвы управлялись 
за неделю, то теперь сокра
тим сроки до трех дней. 
Так же намечено сократить 
сроки сева.

Кроме того, проведем 
большую работу на естест
венных лугах. Травы дают 
здесь мизерную урожай
ность. Вспашем и посеем 
многолетние травы. Кстати, 
это позволит нам улучшить 
структуру севооборота.

Корр: — Сегодня я уже

видел, как из мастерской 
на культстан увозили се
ялки...

Е. К. Галкин: — Все ме
ханизаторы колхоза поддер
живают почин кожевников- 
цев, решивших сделать ап
рель месяцем ударной ра
боты на селе. У нас прак
тически' полностью подго
товлена вся посевная и поч
вообрабатывающая техни-' 
ка, на ходу тракторы, авто
машины, заправщики сея
лок. Еще нужны 6 сеялок, 
чтобы укомплектовать агре
гаты, и бороны. Вся техни- 

. ка свезена на культстаны— 
хоть сейчас в поле. Готовят
ся' к страде и сами культ
станы — ведь до поздней 
осени они станут вторым до
мом для механизаторов. И 
нынче здесь предусмотрен 
максимум удобств.

Проблемы с кадрами у нас 
нет. Все звенья укомплек
тованы, составлен план по
севной, расставлены люди.

Корр: —■’ Нынешний сель
скохозяйственный год про
ходит под девизом: «Каждо
му полю — коллективного

не только выйти из отстаю
щих, но по ВОЗМОЖНОСТИ 
превысить прошлогодние 
результаты. По 299 кило
граммов молока получено 
здесь от каждой коровы с 
начала года — это на три 
килограмма меньше прош
логоднего уровня. На соо- 
рании, посвященном обсуж
дению условий конкурса, 
коллектив решил ликвиди
ровать отставание. В на
стоящее время ‘надои на од
ну корову составляют в сут
ки 6,9 килограмма молока, 
что на 400 граммов больше 
прошлогоднего уровня. _А У 
лучшей доярки фермы В. Д. 
Дмитриевой • результат еще 
выше — 12 килограммов от 
каждой коровы.

Г. ГОВОРОВ.
Зырянский район.

хозяина», то есть земля 
должна быть взята на под
ряд... '

Е. К. Галкин: — Букваль
но на днях я вернулся^ .из 
поездки в Чаинский' район, 
где встречался с бригади
ром. Черемховского мехотря- 
да Александром Райляном, 
руководством совхоза «Бун- 
дгорский». Если откровенно, 
то эта поездка поставила 
перед нами еще больше 
вопросов. Ситуация в сов
хозе такая, что из-за не
хватки людей, а может, и 
несовершенства в организа
ции труда, Черемховский 
мехотряд, работающий по 
методу бригадного подряда, 
дергают то туда, то сюда, 
затыкают им бреши. И все 
же результаты достаточно 
убедительны. Мы пока пе
реведем одно отделение ъщ 
подрядную систему органи- 
зациик труда. Сюда войдет 
весь комплекс полевых ра
бот. У нас уже есть неко
торый опыт работы таким 
методом на уборке зерно
вых. Но выхватывать одну 
культуру или вид . ра
боты — ' этого мало. 
Я уверен, что подряд оп
равдает себя, и на следую
щий год два других отде
ления станут работать на 
его основе.

Корр: — Ваши планы на 
этот год?

Е. К. Галкин: — Обкатать 
подрядную систему в поле
водстве —■ это прежде все
го. Собрать с каждого гек
тара по 22 центнера зерно
вых и по 300 центнеров си
лосной массы. Есть все ос
нования рассчитывать на 
успех.

Беседу вел Г. ГОРЧАКОВ.

В эту зимовку Карга- 
сокский район по уровню 
надоев отстает от своих 
прошлогодних результа
тов. 0,9 килограмма — 
таков на сегодня его «ми
нус». Какие есть резервы 
в районе, чтобы не допу
скать дальнейшего сни
жения, а по возможности 
и преодолеть отставание?

Основной причиной спада 
надоев сами каргасокцы 
считают нехватку кормов. 
Но в таком случае еще 
более бережно должно хра
ниться то, что есть. Увы, 
особой бережливости в хра
нении и использовании кор
мов участники рейда на 
фермах, например, совхоза 
«Каргасокский», не встрети
ли.

К примеру, концентраты 
запариваются только в од
ном отделении из трех — в 
Бондарке. А в 'Лозунге и на 
«5-м километре», как и 
раньше, раздают их сухи
ми, и расход, естественно, 
больше при меньшей пользе.

Причины такого нерацио
нального расходования, если 
верить руководителям, на 
первый взгляд убедительны: 
силами «Сельхозтехники» к 
ферме подведены трубы для 
горячего водоснабжения, а

РЕЗЕРВЫ ПОД НОГАМИ
Рейд печати и народного контроля йо фермам Каргасокского района

котлы не подходят — мало
ваты емкости для запарки 
кормов. Вроде бы от хозяй
ства здесь ничего и не зави
сит.

Но вот какое мнение вы 
сказали по этому поводу 
позже в совхозе «Павлов
ский».

— Надо использовать то, 
что есть, а не ждать от мо
ря погоды, — сказал секре
тарь ' парткома совхоза 
«Павловский» С. В. Журов. 
— Каргасокцы ждут дефи
цитных котлов, а могли бы 
давно установить те, что 
есть, только в большем ко
личестве.

Кстати, в «Павловском» 
так и сделали, не создавая 
проблем на ровном месте. И 
теперь каждая доярка счи
тает своей обязанностью за
паривать корма.

Есть чему поучиться кар- 
гасокцам у соседей и в хра
нении концентратов. Склады

в «Каргасокском» больше 
напоминают временные са
раи.

С болью говорила о сво
их бесполезных спорах с 
руководством заведующая 
складом травяной муки в 
Лозунге Л. Г. Турковская. И 
было ей отчего возмущаться. 
Склад представляет собой 
заброшенный сарай, с тор
цов насквозь продуваемый 
ветрами, так как стен здесь 
по сути дела нет. Раньше в 
этом «складе» прямо на 
земле хранились минераль
ные удобрения. И теперь на 
ту же землю уложены меш
ки с травяной мукой. Ниж
ние, едва притронешься к 
ним, рассыпаются в труху. 
Толстым слоем лежит- не
пригодный уже корм на 
всей территории склада.

— Я боюсь выдавать эту 
«продукцию» скотникам: не
ровен час, какое-нибудь жи
вотное отравится, — сетует

Любовь Григорьевна, — ста" 
раюсь давать муку только 
из верхних мешков, ниж
ние, считайте, пропали.

— Дор'огр ли стоит соору
дить хороший склад для 
хранения концентратов? — 
спросили ‘участники рейда У 
руководителей «Павловско
го».

—• Нет, недорого.. Мы пе
ребрали старый -сруб, заме
нив гнилые бревна, зацемен
тировали пол, подновили 
крышу —всю работу брига
да плотников летом выпол
нила недели за две, зато 
экономия теперь —• на годы.

И тем не менее, несмотря 
на то, что порядка в хране
нии и использовании кор
мов у павловцев больше, 
именно каргасокцы сейчас 
идут по надоям с опереже
нием прошлогодних резуль
татов, а павловцы отстают. 
В «Каргасокском» среднесу
точный надой на одну коро

ву в течение всего первого 
квартала на 1,6 килограмма 
больше прошлогоднего уров
ня. Доят в среднем по 10,5 
килограмма молока от коро
вы. В «Павловском» же, ко
торый в прошлом году стал 
знаменосцем, надои сегодня 
9,3 килограмма молока от 
одной коровы, или на 1,7 
ниже прошлогоднего уровня.

Теперь пришло время 
спросить у каргасокцев мне
ние по поводу отставания 
«Павловского».

Главный ветврач совхоза 
«Каргасокский» Ю. П. Гун- 
бин высказал его так:

— Павловцы поздно заня
лись воспроизводством ста
да. У нас эта работа нача
лась раньше и прошла более 
целенаправленно. Потому и 
результаты выше.

Выходит, был резерв в 
повышении продуктивности, 
просто не сразу его научи
лись использовать. И это

резерв не единственный, что 
подтвердил рейд, проведен
ный районным комитетом 
народного контроля в кон
це марта. Целью того 
рейда было проверить каче
ство молока, его товар
ность. Один из вы
водов проверки: «Отсутствие 
надлежащего контроля за 
качеством молока на фер
мах не позволяет правиль
но организовать соревнова
ние животноводов, приме
нять материальное стимули
рование за результаты труда. 
Потери из-за продажи молока 
ниже первого сорта состави
ли 17.580 рублей»...

Казалось бы, после таких 
выводов в хозяйствах дол
жны сделать все возможное, 
чтобы предотвратить даль
нейшие потери. И что же 
сделано? На этот вопрос в 
Бондарском отделении сов
хоза «Каргасокский», к при
меру, ответили почти так 
же, как и на вопрос о кот
лах для запарки кормов.

«Нет химикатов для опреде
ления жирности, нет весов 
для Взвешивания молока 
при передаче его учетчику 
совхоза...» И так далее. 
Единственное улучшение по
сле рейда — появился в хо
зяйстве штатный учетчик.

В «Павловском» контроль 
за сдачей молока более чет
кий. Здесь во всех отделе
ниях определяют жирность. 
Шофер, которому поручено 
возить продукцию на масло
завод, несет персональную 
ответственность за количе
ство и качество переданного 
ему молока.

Резервов для увеличения 
продуктивности в районе 
достаточно. И хотя один из 
совхозов, где побывали уча
стники рейда, — «Каргасок
ский» сейчас идет впереди в 
районном соревновании по 
надоям, а «Павловский» от
стает, есть недостатки, кото
рые характерны для обоих 
хозяйств: это небрежное от
ношение к грубым кормам, 
тем самым, которых, по сло
вам самих животноводов, 
так сейчас не хватает. Фу
ражные. склады не огороже
ны, сами их территории и

ведущие к ним дороги боль
ше похожи на подушки из 
сена, настолько его много 
разбросано.

В «Павловском» пытались 
объяснить эту небрежность... 
усилением механизации на 
фермах: мол, раньше, когда 
вилами да метелками рабо
тали вручную, конечно, по
рядок виднее был, а сейчас, 
при автопогрузчиках, иначе 
и нельзя сено на повозку 
навалить, как только разво
ротив всю скирду.

Для руководителей хо
зяйств недостатки, о ко
торых здесь говорится, сек
ретом не являются. В рай
оне стараются следовать 
примеру передовых хозяйств 
области, перенимать новое, 
избавляться от ошибок. Вот 
только уж больно медленно 
идет этот процесс, а зимов
ка-то кончается!

В рейде участвовали:
Ф. БАТУРИН, председатель районного комитета на
родного контроля; Г. ИНДАЕВА, старший зоотехник 
облплемобъединения; Ю. СТРУКОВА, наш корр.

Адрес следующего рейда — Зырянский район. Тема 
— подготовка к весенним полевым работам.
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НИЕ
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«ТОМСКЛЕСУРС»
ГОРПРОМТОРГ
КИРОВСКИЙ РАЙПИГЦЕТОРГ 
СОВЕТСКИЙ РАЙПИГЦЕТОРГ 
ТРЕСТ СТОЛОВЫХ № 1 
ТРЕСТ СТОЛОВЫХ № 3 
КОЛПАШЕВСКАЯ КОНТОРА ОБЩЕ

СТВЕННОГО ПИТАНИЯ 
ОРС ОБЪЕДИНЕНИЯ «ТОМСК

НЕФТЬ»
«ТОМСКГОРПРОКАТРАЗНОБЫТ» 
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ПЕРВОМАЙСКИЙ КБО 

ТОМСКОЕ РАЙОННОЕ УПРАВЛЕ
НИЕ ЖИЛИЩНО-КОММУНАЛЬНОГО 
ХОЗЯЙСТВА
. ПАРБИГСКИЙ КОМБИНАТ КОММУ
НАЛЬНЫХ ПРЕДПРИЯТИЙ
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Торгующие организации 
области выполнили план 
розничного товарооборота в 
первом квартале на 98 про
центов. В том числе по го
сударственной торговле — 
на 98, потребительской коо
перации — на 100,1 процен
та. Население области недо
получило товаров на сумму 
4,9. миллиона рублей.

Почти на 300 тысяч руб
лей перекрыли основной 
план коллективы объедине
ния «Томскплодовощхоз». 
Дополнительное задание вы
полнено ими на 105 процен
тов. Досрочно справились с 
намеченным коллективы 
облкниготорга-, Союзпечати, 
аптекоуправления. Органи-

ОБЩЕСТВЕННОЕ

зации облпотребсоюза пре
высили план на 74 тысячи 
рублей. Однако, учитывая 
дополнительное задание, 
кооператоры дали лишь 99,4 
процента запланированного.

Многие торгующие орга
низации области допустили 
отставание. Не радуют итоги 
работы орсов, обслуживаю
щих предприятия объедине
ния «Томлеспром». Основ
ной план системой «Томск7 
лесурса» выполнен только 
на 95 процентов. Еще ниже 
показатели с учетом допол
нительного задания.

Плохо поработали коллек
тивы орсов объединения 
«Томскнефть», .«Союзтомск-

мелиорация», Западно-Си
бирского речного пароходст
ва,- производственного объе
динения «Томскрыба».

Не использовали своих 
возможностей работники 
горпромторга, Кировского и 
Советского райпищеторгов. 
По их вине, а также ряда 
других коллективов не вы
полнен план товарооборота 
области.

Во втором квартале работ
никам торговли необходимо 
значительно улучшить рабо
ту. В особенности многое 
предстоит наверстать орсам 
«Томсклесурса», коллекти
вам горпромторга, орса объ
единения «Томскнефть».

П И Т А Н И Е Ш11Ш11ШШ11ШШШШШ11Ш1ШШШ11Ш1ПШ1ШШ1МШ

Товарооборот предприятий 
общественного питания за 
первый квартал составил 
20,9 миллиона рублей, в 
том числе по организациям 
государственной торговли — 
18,5 миллиона, потребитель
ской кооперации — 2,4 мил
лиона рублей. Государствен
ный план товарооборота вы
полнен на 98 процентов. В 
том числе по государствен
ной торговле — на 97, а по 
потребительской кооперации 
—на 104 процента. Однако в 
целом населению недопо

ставлено продуктов на 457 
тысяч рублей.

Ни один из трех трестов 
столовых управления обще
ственного питания не спра
вился с планом товарооборо
та. Самый низкий показа
тель у коллективов треста 
столовых № 1 — 95 про
центов.

Среди отстающих—коллек
тивы столовых «Томсклес
урса», Колпашевской конто
ры общественного питания, 
орсов объединения «Томск
нефть», НОД-1, «Сибэлек- 
тросетьстроя».

Безусловно, работники 
'предприятий общественного 
питания не полностью ис
пользовали свои возможно
сти. Однако их показатели в 
первом квартале стали ниже 
не без помощи поставщиков. 
Постоянно срывают достав
ку продукции по кольцевому 
завозу коллективы мясоком
бината, Межениновской
бройлерной , и Туганской 
птицефабрик, объединений 

«Томскрыба» и «Томскплод- 
овощхоз».

К О М М У Н А Л Ь Н О Е  ХОЗЯЙСТВО
Квартальный план по об

щим доходам от реализации 
услуг и ремонтно-строи
тельных работ коммуналь
щики в целом выполнили 
на 106 процентов, что в де
нежном выражении соста
вило 26 миллионов 349 ты
сяч рублей. На 392 тысячи 
рублей возросли объемы по 
сравнению с первым квар
талом прошлого года. Что 
касается бытового обслужи
вания населения, то задание 
также перевыполнено, а 
рост соответственно составил

9 процентов. Заметно больше 
было оказано услуг гости
ницами и банями, прачеч
ными и предприятиями по 
доставке газа. Наиболее ус
пешно работали коллекти
вы Александровского, Верх- 
некетского, Тегульдетского, 
Шегарского управлений жи
лищно-коммунального хо
зяйства, Асиновского комби
ната коммунальных пред
приятий, Томского производ
ственного жилищно-ремонт
ного управления. А план по 
товарно-строительной про

дукции перевыполнило объ
единение «Томскремстрой». 
В отстающих при подведе
нии итогов оказались Бак- 
чарское и Томское районное 
управления жилищно-ком
мунального хозяйства, Пар- 
бигский комбинат комму
нальных предприятий, до
моуправление города Колпа-
шева. Причина невыполне
ния здесь одна — слабый 
оперативный контроль за 
работой своих подразделе
ний.

КУРС -  НА УЛУЧШЕНИЕ СЕРВИСА
Об итогах квартала рассказывает начальник областного уп

равления бытового обслуживания населения Б. П. СТЕПАНОВ
— Борис Павлович, подве

дены итоги квартала. Они 
свидетельствуют о том, что 
коллектив бытовиков с пла
ном справился...

— Да, это действительно 
так. Удалось хотя и незна
чительно, но все же пере
крыть задание. А вообще в 
сравнении с соответствую
щим периодом прошлого го
да услуг населению оказано 
на 136 тысяч рублей боль
ше. Однако этот показатель 
мог быть еще выше, если 
бы все без исключения до
ма быта и ателье выполни
ли план. Но, к сожалению, 
из 28 предприятий 8 допу
стили отставание. По таким 
видам услуг, как пошиз 
одежды, прокат.

—Какие новые тенденции 
наметились в работе быто
виков с начала года?

— Коллективы многих 
предприятий проявили себя 
с лучшей стороны. Напри
мер, объединение «Томск- 
облбыттехника» на протяже
нии многих лет не справля
лось с планом, а нынче он 
перекрыт, достигнут замет
ный рост к уровню прошло
го года. Объясняется это 
тем, что объединение воз
главил опытный руководи
тель, проведена большая 
работа по обеспечению за
пасными частями, возрос 
спрос с ' подразделений, 
больше стало уделяться вни

мания укреплению трудовой 
дисциплины.

Примерно аналогичная си
туация сложилась в Чаин- 
ском районе. Из года в год 
это районное производствен
ное управление числилось в 
отстающих. И хотя руково
дитель остался тот же, дела 
значительно поправились. 
Была проведена большая ра
бота на местах, и в резуль
тате все комплексные при
емные пункты выполнили 
план.

Отрадно, что не сдают по
зиций стрежевчане, хотя им 
все труднее выполнять воз
растающий объем услуг на 
имеющихся площадях. А 
вот у молчановцев, криво- 
шеинцев, кожевниковцев 
были все условия для про
изводительной работы, но 
они потрудились ниже сво
их возможностей. Несмотря 
на то, что план выполнен, 
рост к уровню прошлого го
да незначителен.

Далеко не во всех районах 
внедрен еще такой перспек
тивный вид услуг, как хим
чистка. Из-за отсутствия 
площадей медленно внедря
ется на селе прокат. Хотя 
в целом улучшились постав
ки запчастей для желевизи- 
онной аппаратуры, не хва
тает деталей для черно-бе
лых телевизоров, и это сдер
живает работу специализи
рованного объединения. Воз
никли трудности и с обеспе
чением заказов в швейной

отрасли. Во многих район
ных управлениях сменились 
руководители. Все эти при
чины в какой-то степени и 
определили степень выпол
нения квартального плана.

— А с  чем связаны пер
спективы? Как намерены 
бытовики выполнять поста
новление ЦК КПСС и Сове
та Министров СССР «О 
дальнейшем развитии и 
улучшении бытового об
служивания ^населения»?

—- Перспективы связываем 
с укреплением материально- 
технической базы, улучше
нием технологии производ
ства, закреплением кадров, 
решением организационных 
вопросов. (Собственно, все 
это и предопределено поста
новлением партии и прави
тельства. В связи с тем, что 
упор делается на увеличе
ние ремонтных услуг, пред
стоит коренным образом пе
ресмотреть вопросы рекон
струкции и строительства 
.предприятий для обувной и 
химической отраслей, ряда 
сельских домов быта. Наша 
служба должна быть более 
мобильней, а значит, пред
стоит решить и транспорт
ные вопросы. Курс будет 
взят на расширение видов 
услуг, внедрение современ
ных технологий, повышение 
качества обслуживания. Сей
час коллективы всех объе
динений обдумывают пред
ложения, которые бы ре
ально улучшили бытовой 
сервис.
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Н ЕСКОЛЬКО лет кряду 
мы соревнуемся с кол
лективом магазина 

№ 144, что рядом с ГПЗ-5. 
И всякий раз, квартал за 
кварталом, обходим своих 
соперников. На нашем счету 
победы во Всероссийском 
социалистическом соревнова
нии, третье место во Всесо
юзном, бывали первыми и 
среди областных коллекти
вов. Конечно же; такая оцен
ка нашего труда очень ра
дует, но и обязывает ко 
многому. Так в чем же сек
рет успехов?

Прежде всего—в стабиль
ности коллектива. Многие 
работают здесь со дня от
крытия магазина осенью 
1971 года. А такое постоян
ство говорит о хорошем 
микроклимате в коллективе, 
где все мысли отданы делу. 
Потому и прижилась бригад
ная форма организации тру
да. У нас полная взаимоза
меняемость.

В магазине имеются хлеб
ная, бакалейно - кондитер
ская, гастрономическая и 
молочная секции, кафете
рий. Открою небольшой се
крет. Из коммерческих со
ображений секции располо
жили так, что покупатель 
вынужден в любом случае 
пройти через них. Допус
тим, что покупателю надо 
взять хлеб. Но по пути он 
видит соль, сахар, лавро
вый лист и вдруг вспоми
нает, что ему то и то надо 
бы взять. А купив хлеб, он 
должен пройти через гаст
рономическую секцию, мо
лочную. И тоже сделает по

купки. Чтобы не быть голо
словной, приведу следующие 
цифры. Во многом благо
даря этому приему мы со
кратили товаро оборачивае
мость с 16 до 9 дней. То 
есть товары у нас не зале
живаются.

Опять же ассортимент у

нас шире, чем в иных ма
газинах. Но вовсе не пото
му, что находимся в при
вилегированном положении. 
Продаем сопутствующие то
вары — кастрюли, сумки, 
сетки, мыло, зубную пасту. 
Кстати, тан торговать мы 
начинали еще в 1972—1973 
годах. Теперь ставим своей 
целью довести продажу со
путствующих товаров до пя
ти процентов от общего то
варооборота.

Этим свои услуги покупа
телям не ограничиваем. 
Имеем пять столов заказов, 
каждый из которых сорев
нуется друг с другом по 
специально разработанным 
условиям. Переоборудовали

торговый, зал, установили 
шесть кассовых аппаратов. 
Да и сама работа по мето
ду самообслуживания удоб
на.

Но хочется здесь сказать 
и о нашей обиде на поку
пателя. Мы многое делаем 
для него, но как часто еще

приходится выслушивать 
грубости. Особенно после 
внедрения специальных кор
зинок для зала самообслу
живания. Никак не могут 
привыкнуть к ним некото
рые и начинают честить нас, 
продавцов, хотя выгода от 
таких корзин очевидна 
(кассы могут быстрее про
изводить расчет).

Среди нас — 27 ударников 
коммунистического труда, 
три отличника советской 
торговли, несколько человек 
награждено орденами и ме
далями, восемь коммунис
тов, семь комсомольцев. Ра
ботаем по бездефектному 
методу труда, то есть с пол
ной отдачей. К тому же наш 
магазин — базовый, за ним

закреплен техникум общест
венного питания. В год про
ходят практику около шес
тидесяти продавцов. Думаю, 
что от общения с грубым 
покупателем молодежь на
вряд ли вынесет добрые 
впечатления.

Социалистическое сорев
нование ведется нефор
мально. Прежде мы всем 
коллективом обсуждаем ито
ги года, разрабатываем план, 
определяем свои задачи. Со
ревнование проводим под 
девизом москвичей; «Честь 
и слава — по труду». Каж
дое утро подводим итоги дня 
прошедшего и обязательно 
раз в месяц на общем соб
рании — итоги месячной 
работы. Все это дисципли
нирует людей.

Конечно, есть у нас недо
работки. Мало продаем то
варов в расфасованном ви
де — примерно тридцать 
процентов. Участок расфа
совки — самый напряжен
ный. Мечтаем о большей 
торговой площади (имею
щуюся загрузили почти пре
дельно). За прошлый год 
сумели повысить товарообо
рот с одного квадратного 
метра на 3,1 процента, про
изводительность труда — на 
14,5 процента. Кстати здесь 
будет заметить, что весь 
квартал работали на сэко
номленной в прошлом году 
электроэнергии.

Мнение мое и товарищей 
— можно работать еще луч
ше. Есть для этого резервы. 
Есть и желание.

А. ГУБИНА,
заведующая секцией ма
газина № 130 Октябрь

ского райпищеторга.

В Е Д Е Т  
К  У С П Е Х У

О том, что помогает побеждать в социалистиче
ском соревновании, размышляет заведующая секци
ей магазина № 130.

Т р у д н ы й  э к з а м е н
Соревнуются повара, кондитеры, официанты

Один раз в два года проводит
ся Всесоюзный конкурс на луч
шего повара, кондитера и офици
анта. Готовятся к нему тщатель
но и долго.

Шутка ли! Из нашей области 
право поехать на конкурс предо
ставлено только одному победи
телю от каждой профессии.

Условия для участников област
ных состязаний нелегкие. Ограни

чен возраст — до 2S лет. Требо
валось ответить на теоретические 
вопросы, показать высокое про
фессиональное мастерство, изобре
тательность, художественный вкус.

Из весьма ограниченного набора 
продуктов нужно приготовить в 
соответствии с заданием (по би
лету) обед, фирменные блюда, 
торты, пирожные, печенье. Офи

цианты должны накрыть празд
ничный стол, правильно обслу
жить клиентов.

Из 29 победителей внутриотрас
левых конкурсов, а они прохо
дили на всех предприятиях об
щественного питания области, пу
тевки на Всесоюзный конкурс по
лучили заведующая производст
вом ресторана «Томск» Светлана 
Калугина, кондитер Алла Кузне
цова, официант ресторана «Томск» 
Владимир Балуянц.

С. ПОЗДНЯКОВА.
* * *

НА СНИМКАХ: участники кон
курса официантов. ф

Фото Н. Потапова.

Рабочее
слово П О М О Г И Т Е  „ К А Б Л У Ч К У " !

Мое письмо в редакцию 
вызвано опубликованным 
постановлением ЦК КПСС 
и Совета Министров СССР 
«О дальнейшем развитии и 
улучшении бытового обслу
живания населения». Мы, 
работники ' службы быта, 
восприняли^ его как боль
шую поддержку; оценку ва
жности нашего труда. Чест
но говоря, пока не очень 
престижно, трудно работать 
в наших организациях.

В Томске населения — по
ловина миллиона. У каждо
го по нескольку пар обуви. 
А мощности обувных мас
терских рассчитаны на 250— 
300 тысяч пар в год.
- Как выглядит такая дис
пропорция в масштабах на
шего специализированного 
ателье «Каблучок»? Те, кто 
присвоил нам такое назва
ние,' обладал большим 
чувством юмора. Судите 
сами; р а з м е щ а е т с я
«Каблучок» в старом, 
ветхом здании на Набереж
ной Ушайки. Говорят, что

|это памятник архитектуры, 
но нам и нашим клиентам 
от этого не легче. Одна ком
ната и темная тесная при
емная. Нас 11 человек — 
семь мастеров, две прием
щицы, уборщица и старший 
мастер.

Прежде к нам занимали 
очередь с ночи. Теперь мно
гие  ̂ виды ремонта не дела
ем. Нет оборудования. Мы

уж не просим универсаль
ных станков, но нет эле
ментарных ножей, лап, мо
лотков. На 1983 год нашему 
объединению на все мастер
ские выделили по фондам 
Министерства бытового об
служивания всего пять ком
плектов при минимальной 
потребности двести. Прихо
дится нам, мастерам, поку
пать эти инструменты за- 
свой счет у «заводских 
умельцев». Ведь эти несло
жные предметы можно из
готовить на любом томском 
заводе.

Клея УР, необходимого 
для ремонта всей импортной 
и отечественной обуви, в 
этом году мы совсем 
не получали. То же самое 
и с профилактическими под
метками. Плохо с капроно
выми каблуками к сапогам 
и туфлям, износоустойчивы
ми набойками, замками 
«молния».

Приходят клиенты в дома 
быта, а их направляют к 
нам. Мы же не в состоя
нии отремонтировать любую 
обувь. Отсюда обиды, запи
си в книгу жалоб.

Но это, так сказать, ма
териально - технические за
труднения. Плохо и с кад
рами. Из семи мастеров 
только двое работают в 
«Каблучке» более пяти лет. 
Остальные пришли год-два

тому назад. Многие до при
хода к нам не держали в 
руках сапожного молотка. 
Можно было бы брать спе
циалистов, выпускников
ГПТУ № 13, но нет жилья. 
За многие годы мы не по
лучили ни одной квартиры. 
Обходят нас и при распре
делении других благ.

Мы обязаны и можем ра
ботать хорошо. Хотим  ̂со
ревноваться между собой и 
с другими подразделениями 
нашего объединения. Но при 
сложившихся условиях тру
да и обеспечении сырьем 
и материалами это малоосу
ществимо.

В. ЧЕБОТАРЕВА, 
обувщик объединения 

«Томекгоробувьбыт».
ОТ РЕДАКЦИИ: Медлен

но растет объем ремонта 
обуви. Запросы населения в 
этом виде услуг удовлетво
ряются менее чем на 50 про
центов. . Сроки исполнения 
заказов превышают месяц.

Еще 21 сентября 1977 го
да Томский горисполком 
принял решение о состоя
нии и мерах по улучшению 
бытового обслуживания на
селения. Один из пунктов 
его гласит: «Построить и 
сдать в эксплуатацию в 
1978 — 1980 гг. эксперимен
тальный цех по пошиву и 
ремонту обуви». Но к его 
строительству не приступи
ли,

В том же решении запи
сано: «Для закрепления мо
лодых специалистов на пред
приятиях службы быта еже
годно выделять 10 квартир 
гостиничного типа, 30 мест 
в общежитиях... Создать коо
ператив по строительству 
жилого дома для работни
ков бытовых предприя
тий...»

Благие намерения оста
лись на • бумаге.

В результате из подготов
ленных в ГПТУ № 13 в 
1978—1980 годах 100 обувщи
ков объединение «Томск- 
горобувьбыт» смогло взять 
только 63. Остальных раз
местить было негде. По этой 
же причине приходится от
казываться и от выпускни
ков средних учебных заве
дений, направляемых в 
Томск по разнарядке ми
нистерства.

В недавнем, постановлении 
ЦК КПСС и Совета Минист
ров СССР намечена широкая 
программа действий для раз
вития службы быта. Оно 
обязывает местные партий
ные и советские органы осу
ществить меры для более 
полного удовлетворения спро
са на бытовые услуги, повы
шения качества, культуры 
обслуживания.

Самое время теперь Том
скому горисполкому вспом
нить о принятом ранее ре
шении.

пом ог опыт
Ниже своих возможностей 

поработали в первом квар
тале коллективы предприя
тий общественного питания. 
Однако лучшие наши масте
ра сумели добиться непло
хих показателей. Победил 
коллектив школьной базо
вой столовой № 81 третьего 
треста столовых (директор 
Т. И. Ковдева). План по из
готовлению собственной про
дукции выполнен на 105,5, а 
по товарообороту — на 104,5 
процента.

Опыт помог преодолеть 
трудности и коллективу 
столовой № 77 третьего тре
ста столовых (директор А. В. 
Перовская). Ее работники 
перевыполнили задание по 
выпуску собственной про
дукции и товарообороту. 
Отменно поработали брига
да центральной столо
вой под руководством Т. С. 
Борисенко и филиала, где 
бригадиром Н. И. Козачен
ко.

Г. ПИВНЕНКО,
заместитель начальника 

управления обществен
ного питания.

Приглашаем
объясниться

Не ж д а ть
перемен, а 
действовать!

Многие коллективы гор
промторга не выполнили 
план первого квартала. Об
щий долг составил 1.346 ты
сяч рублей. Редакция пред
ложила директору горпром
торга Н. Р. КИРИЛЛОВУ 
объяснить причины отстава
ния, рассказать о мерах по 
его преодолению.

— В январе - феврале на
ши коллективы работали с 
опережением заданий. Пы
тались удержать взятые 
темпы прироста и в марте,

I но удалось это не всем. С 
I \ квартальным планом спра- 
■ 'вились магазины: «Дом обу- 
! ви» (директор Н. А. Аниси

мова), «Мебель», что на 
Комсомольском проспекте 
(директор А. П. Крюкова), 
хозяйственный № 17 (ди
ректор Л. Н. Коновалова), 
«Дом одежды» (директор 
А. А. Мальцева), «Тыеяча 
мелочей» (директор Т. Я .; 
Непомнящая).

Вместе с тем ряд коллек
тивов допустил серьезное 
отставание. Свыше 650 тысяч 
рублей задолжал магазин 
№ 14, специализированный
на продалсе ковровых изде
лий. 543 тысячи — магазин 
№ 1. около 130 тысяч— дет
ский универмаг, столько же 
магазин № 15 «Спутник», 
где резко сократилась реа
лизация телевизоров.

В чем основные причины 
неритмичной работы кол
лективов? Конечно, в недо
статочной обеспеченности то
варами, в том числе и мест
ного производства. Но не 
это обстоятельство стало ре
шающим. Не удалось свое-

! временно п р е д у с м о т 
реть изменение поку
пательского спроса, что и 
привело к спаду реализации 
ковров, телевизоров. Снизи
лась продажа дорогостоящих 
товаров, и прежде всего ав
томашин. Были допущены 
просчеты и в организации 
торговли: не полностью ис
пользовались новые формы 
обслуживания покупателей, 
выездной торговли.
' В апреле и во втором 
квартале будем стремиться 
наверстать упущенное. На
мечено увеличить прирост 
товарооборота к уровню 
прошлого года на 7,8 про
цента. Провели-работу с оп
товыми базами, ускорив по
ставку необходимых това- 

I ров сезонного спроса. Ста- 
I раемся учесть наши просче

ты в организации торговли.
ОТ РЕДАКЦИИ: У кол

лективов горпромторга еще 
I много неиспользованных 
I резервов. В первом кварта- 
1 ле из-за неудовлетборитель- 
1 ного противопожарного со

стояния было закрыто четы
ре магазина, длительное вре
мя бездействовали секции 
на инвентаризации. Так и 
не улучшена реклама това
ро®. .Много говорят в кол
лективах горпромторга об 
организации выездной "тор
говли, но пока действенных 
шагов не предпринято ни з  
магазинах, ни со стороны 
администрации торга и об
ластного управления торгов
ли.

Ощутимо . несовершенство 
управления торгом. Напри
мер, по данным областного 
управления торговли, только 
из-за реорганизационных 
просчетов потеряно за квар
тал около 450 тысяч руб
лей. Есть над чем порабо
тать коллективам горпром- 

‘ торга и в части распростра
нения передового опыта ор
ганизации более действенно
го социалистического сорев
нования. Не всегда с долж
ным эффектом ведется вос
питательная работа в кол
лективах.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



■13 апреля 1983 года 'КРАСНОЕ ЗН АМ Я;
Наука раздвигает горизонты iiiiroiiiiimHiiiiiraiiiiiiiiiuiuiiuiiiiimmmiiiiiiniiiiiiiiiuiiiiimmrainiiiiiiuiiiiiiininiiiiiiiiiinnraiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiimiiB

РИТМЫ  СОЛНЦА И РАДИОСВЯЗЬ
О существовании зави

симости некоторых физиче
ских явлений на Земле от 
Солнца известно давно.

Десятки лет ученые иссле
дуют влияние потока сол
нечной радиации на качест
во радиосвязи. В Томском 
университете еще в 1925 го
ду А. Б. Сапожниковым бы
ли развернуты исследования 
по прохождению радиоволн 
при различных земных и 
солнечных условиях. В 1935 
году под руководством В. Н- 
Кессениха в Сибирском фи
зико-техническом институте 
проведены измерения высо
ты ионосферы, а чуть позже 
создана первая в Советском 
Союзе ионосферная обсер
ватория. В настоящее время 
более ста таких обсервато
рий вместе с другими на
земными и космическими 
средствами зондируют
ионосферу, исследуя слож
ную иерархию-' процессов, 
проходящих в атмосфере и 
ближнем космосе.

Главной задачей ионо
сферных исследований явля
ется создание методов прог
нозирования условий радио
связи.

Изучение изменчивости 
ионосферных параметров 
на основе огромного мате

риала наблюдений, и в" пер
вую, очередь уникальных 
наблюдений томской обсер
ватории, привело К интерес
нейшим результатам, позво
ляющим говорить об опре
деленном направлении ис
следований — выявлении и 
использовании явлений ди
намической устойчивости 
ионосферы.

Характерной особенностью 
вариаций солнечного излу
чения, поступающего в ат
мосферу Земли, является 
ритмичность. Она связана, 
во-первых, со сменой дня и 
ночи, времен года. Во-вто
рых, ритмы излучения 
Солнца обусловлены близки
ми к периодическим, но все 

, же случайными изменения
ми его активности как пе
ременной звезды. Ритмич
ные изменения поступаю
щего излучения Солнца, за
висящие от времени суток 
и года, могут быть рассчи
таны по астрономическому 
календарю на любое время 
вперед.

Другое дело—прогнозирова
ние вариаций активности 
Солнца. Прогнозы солнеч
ной активности с точки зре
ния радиосвязи имеют не
достаточную точность.

Однако для радистов есть 
выход. Дело в том, что ва

риации ионосферных пара
метров следуют основным 
солнечным ритмам и устой
чивы по отношению к неко
торым возмущениям актив
ности Солнца. Правда, этот 
вывод основывается пока 
на. результатах исследова
ния, главным образом, одно
го параметра — так назы
ваемой критической частоты 
основного слоя ионосферы. 
Так называется важный 
параметр радиосвязи, кото
рый характеризует наиболь
шую частоту отражения ра
диоволны от ионосферы 
или наибольшую концентра
цию электронов в ионосфе
ре.

Нам удалось установить, 
что, каким бы возмущенным 
ни было Солнце, изменения 
критических частот в тече
ние периодов устойчивости 
определяются главным об
разом предшествующими 
значениями этой величины, 
т. е. ритмами самой ионо
сферы. Выявлена устойчи
вость вариаций критических 
частот как от часа к часу, 
так и от месяца к месяцу.

На основе проведенных 
исследований разрабатыва
ются новые способы радио
прогноза. Отличительными 
чертами предполагаемого 
подхода в прогнозировании

являются полная или ча
стичная независимость от 
прогноза солнечной актив
ности и значительно мень
шая погрешность расчета, 
например, для критических 
частот, примерно в два ра
за. Причем во время рез
ких изменений ситуации в 
ионосфере, когда прерывает
ся радиосвязь на определен
ной частоте, в принципе 
возможно обеспечить на
дежный прогноз.

Для внедрения разрабаты
ваемых способов ‘ прогноза 
необходимо еще многое сде
лать. Прежде всего продол
жить исследования природы 
ионосферной устойчивости, 
расширить область приме
нения развиваемого подхода 
с тем, чтобы прогнозировать 
другие параметры распрост
ранения радиоволн.

Масштабность этой задачи 
требует привлечения новых 
сил и средств. Мы намере- 
ны решать ее комплексно, в 
содружестве с различными 
организациями Академии 
наук СССР, Государственно
го комитета по гидрометео
рологии, ряда .министерств.

М. ЛИХАЧЕВ, 
старший научный со
трудник СФТИ, канди
дат физико-математиче

ских наук.

О ОБИРАЯ материалы по 
истории нашего села, я 
одцажды услышала от 

старожилов, что в Межени- 
новке в далекие годы жил 
и работал Федор Матвеевич 
Зинченко, герой Великой 
Отечественной войны, пер
вый советский комендант 
рейхстага. Из газетных ма
териалов удалось узнать, что 
живет сейчас наш прослав
ленный земляк на Украине, 
в Черкассах. Решила напи
сать ему письмо. Федор Мат
веевич не замедлил с отве
том.

«Получил ваше письмо из 
Межениновки. Напомнило оно 
мне даленое мое детство, — пи
сал он. — В начале 1915 года 
мой отец, Матвей Прокопьевич, 
привез меня к дяде Александ
ру, а сам ушел на войну. И вот 
в феврале 1915 года, когда мне 
еще не было 13 лет, в стужу, 
мороз, одетому в тряпье (все 
на мне было старое, большое — 
отцовское и дядино), пришлось 
взять в руки молот, лом-лопату 
и по 10 часов в день рабо
тать на железной дороге. Пла
та, нак подростку, — по 15 ко
пеек в день.

Помню хорошо, как соверши
лась февральская революция. 
Мы, рабочие-подростки, загнали 
тогда в лопухи жандарма и 
разоружили его. За неснолько 
дней перед Октябрьской нашу 
бригаду перебросили на стан
цию Тайга. Однажды сюда при
шел необычный поезд: весь
паровоз был . разукрашен 
красными флагами. Как только 
поезд остановился, машинист 
крикнул: «Товарищи! В Петро
граде революция! Да здравст
вует Ленин!»

Это мне запомнилось на всю 
жизнь. Имя Ленина я пронес 
через все испытания и был 
всегда верен и предан ленин
скому делу».

Федор Матвеевич в письме 
сообщал также, что мог бы 
поделиться с пионерами 
школы материалами о том, 
как был взят рейхстаг и 
водружено на нем Знамя 
Победы.

Да это же бесценные ре
ликвии! И получить их из 
рук земляка, полк которого 
штурмовал рейхстаг, водру
жал на нем это знамя!

Решила съездить в Чер
кассы. Приехала как раз под 
праздник—22 февраля 1983 г. 
По пословице «язык до Ки
ева доведет» нашла нужный 
адрес:- Пастеровская, 1—6. 
Девятиэтажный дом-красавец 
над Днепром. У подъезда 
стояла «Волга». Подходя к 
квартире, услышала друж
ный мужской хохот. П тут 
же вышло несколько офице
ров. Федор Матвеевич уез
жал на встречу с воинами, 
просил подождать.

Живут они с женой Зина
идой Сергеевной — тоже 
фронтовичкой — в трехком
натной благоустроенной
квартире. В кабинете Федо
ра Матвеевича много книг, 
сувениров, почетных грамот, 
благодарственных писем. Од
на из самых дорогих для не- 
го наград — знак «50 лет 
пребывания в КПСС». Он — 
почетный гражданин Куста- 
ная, где формировался полк, 
Идрицы, которую освобож
дал, и ряда других городов. 
В  честь 60-летия СССР на
гражден орденом Дружбы 

■ народов.
Бережно хранит Ф. М. 

Зинченко почетные грамоты 
ЦК Компартии Украины, 
Президиума Верховного Со
вета УССР, газеты «Правда», 
ЦК комсомола, обкома пар
тии и облисполкома, обще
ства «Знание». Есть и почет
ная грамота от Центрального

В Г О С Т Я Х
У ЗЕМ Л ЯКА- 
Г Е Р О Я

i АДРЕС 
НОВОСТЕЙ

Комитета комсомола Латвии 
за помощь в создании музея 
боевой славы.

Большую военно - патри
отическую работу ведет ве
теран. Часто выезжает на 
встречи с однополчанами, . 
воинами, юными следопыта
ми в другие города. Побы
вал в ГДР, Польше. Всюду 
его выступления восприни
маются с большим интере
сом и находят благодарный 
отклик.

23 февраля в квартире 
Ф. М. Зинченко беспрерыв
но раздавались звонки. 
Сколько сюда принесли цве
тов, сувениров, поздравле
ний! Партийные и комсо
мольские работники, друзья 
и .просто знакомые по теле
фону поздравляли героя с 
праздником. Почту того дня 
перечитать не хватило вре
мени: значительную часть
писем и открыток пришлось 
отложить на завтра.

В  БЕСЕДЕ с Федором 
Матвеевичем я узнала 
о годах, прожитых в 

Сибири, учебе, о фронтовых 
дорогах, которые довелось 
ему пройти.

Родился в 1902 году в де
ревне Ставскова Кривоше- 
инского района. Дед его был 
сослан в Сибирь с Украи
ны за участие в выступле
ниях протиз помещиков. 
Многодетная семья Зинчен
ко жила бедно, и вскоре 
после окончания церковно -̂ 
приходской школы Матвей 
начал проходить «рабочие 
университеты».

Восемнадцати лет вступил 
в комсомол, когда подошел 
срок, ушел служить в Крас
ную Армию. Избирался сек
ретарем комсомольской ор
ганизации, в 1926 году стал 
коммунистом. После увольне
ния в запас учился на раб
факе, в Томском политехни
ческом институте, но был 
отозван в военное училище, 
после окончания которого 
его направили на политрабо
ту в войска. В довоенные го
ды прошел путь от полит
рука роты до заместителя 
начальника политотдела со
единения.

Война помешала закон
чить военно - политическую 
академию, где он учился за
очно. Федор Матвеевич 
рвался на фронт. Но только 
после четвертого рапорта 
его просьбу, наконец, удов
летворили. Участвовал в ос
вобождении Прибалтики, 
польских земель, в штурме 
Берлина.

Гитлеровцы очень обстоя
тельно готовили свою столицу 
н обороне. На улицах и пере
крестках вкопали в землю тан
ки, самоходки, поставили до 
400 железобетонных колпаков 
для пулеметчиков, на вторых 
и третьих этажах домов уста
новили малоналиберные ору
дия. Были сооружены противо

танковые рвы, завалы, улицы 
заминированы. Фюрер прика
зал войскам стоять до послед
него солдата, до последнего 
патрона.

Советские воины шаг за ша
гом продвигались вперед. Фа
шистское воинство чувствовало 
уже свою обреченность, но с 
упорством фанатиков сопротив
лялось. Правда, все больше и 
больше гитлеровцев сдавалось 
в плен. Федор Матвеевич с 
юмором рассказывает^любопыт- 
ную историю с пойманными « 
«Гитлерами». Некоторые ярые 8 
фашисты Хотели внешне похо- jj 
дить на своего бесноватого фю- S 
рера и даже делали пластиче- \ 
сине операции. Но в плену они :: 
вели себя наиболее трусливо. 5

На подступах к Берлину во- | 
енный совет 3-й Ударной армии | 
учредил девять знамен — по 
количеству дивизий. 150-й ди
визии, в которой воевал Ф. М. 
Зинченко, досталось знамя под 
номером 5. Во время решающе
го штурма рейхстага знамя 
вручили храбрым разведчикам 
его 756-го полка М. А. Егоро
ву и М. В. Кантария, чтобы во
друзить на главном здании 
фашистского рейха.

Первые атаки на рейхстаг* 
гитлеровцам удалось отбить. 
Однако порыв советских вои
нов был неудержим. И вот уже 
в рейхстаг ворвались бойцы ба
тальонов майора В. И. Давыдо
ва из 674-го полка, старшего 
лейггенанта К. Я. Самсонова и 
капитана С. А. Неустроева _из 
756-го полка. На здании рейх
стага заалели красные флаги. 
Под покровом дыма и пыли в 
одну из дверей прорвался в 
здание и Ф. М. Зинченко. Свя
зисты провели телефонный 
провод, и он доложил генералу 
В. М. Шатилову о ходе боев. 
Генерал назначил Федора Мат
веевича комендантом рейхстага.

Наши бойцы освобождали 
этаж за этажом, лестницу 
за лестницей. И в ночь на 
1 мая над рейхстагом взви
лось Знамя Победы. Обо 
всем этом Федор Матвеевич 
подробно написал в книге 
«Герои штурма рейхстага», 
которая скоро выйдет в Во- 
ениздате.

ПЯТЕРО братьев Зин
ченко сражались на 
фронтах Великой- Оте

чественной войны. Трое и» 
них отдали жизнь за Роди
ну. Емельян погиб под Моск
вой. Владимир — на Кур
ской дуге, Алексей — в Бер
лине. Брат Иван Матвеевич 
был тяжело ранен. Сестры и 
племянники Федора Матве
евича и сейчас живут в Кри- 
вошеинском районе.

Ф. М. Зинченко — добрый 
и заботливый отец и дедуш
ка пятерых детей и восьми 
внуков.

На прощание Я подарила 
Федору Матвеевичу книгу о 
Томске и пригласила в го
сти. Федор Матвеевич с бла
годарностью принял подарок 
и приглашение. Он подарил 
нашей школе много фотогра
фий военных лет, почетных 
грамот, сувениров.. Сейчас 
мы оформляем альбом о на
шем знатном земляке.

Н. ПОТРАХИНА, 
учительница истории Ме- 

жениновской средней шко
лы Томского района.

й
ПО СЛЕДАМ НАШИХ 
ВЫСТУПЛЕНИЙ

«Видеть конечный результат»

Статья бригадира ПМК-14 
объединения «Союзтомскме- 
лиорация» Ю. В. Иванова 
«Видеть конечный резуль
тат», опубликованная в га
зете «Красное знамя» 12 
февраля, обсуждена на ра
бочем собрании бригады с 
участием работников аппа
рата Управления ПМК, уп- 
равления производственно
технологической комплекта
ций и объединения.

Критические замечания о 
необходимости организации 
более ритмичного производ
ства, улучшения материаль
но-технического обеспече
ния признаны правильны
ми.

До всех бригад ПМК 
доведены годовые пла
ны, а также месяч
ный набор строительно-мон
тажных работ с недельными 
заданиями. В соответствии с 
ними планируется обеспече
ние строек материальными 
ресурсами и техникой. При
няты меры поч оснащению 
бригад средствами малой 
механизации и инструмен

том: выделен нормокомп- 
лект для, кровельных работ 
и еще один нормоком- 
плект каменщика будет вы
делен в течение года.

При обсуждении статьи 
многие выступающие обра
щали внимание на трудно

сти, возникающие из-за от
сутствия общественного
транспорта в районе речпор- 
та, движение которого дол
жно открыть областное 
транспортное управление.

Б. НОВИКОВ,
и. о. начальника объе
динения «Союзтомскме- 

лиорация».

З А В О Д

РЕЗИНОВОЙ

О Б У В И

В и п  о л п и л и 
о б я з а т е л ь с т в а

Коллектив завода брал 
обязательство выполнить в 
первом квартале 26,5 про
цента годового задания. Это 
обязательство перевыполне
но На один процент. С на
чала года на предприятии 
выпущено 6.274 тысячи, пар 
обуви в полном ассортимен
те. Это на 300 тысяч пар 
больше, чем было сделано в 
первом квартале прошлого 
года. Особенно хорошо рабо
тали коллективы цехов 
№№ 38, 40, руководимые
В. Д. Филипчуком и Н. Л. 
Голубевой. В цехе № 40 
объем производства нынче 
возрос на 15 процентов.

Г о т о в я т с я  

к с у б 6 о т п и к у
Водители транспортного 

цеха 16 апреля будут 
работать на сэкономленном 
бензине. Все машины из га
ража выйдут с праздничны,- 
ми эмблемами.

На участке формовки бот 
цеха № 40 работают 16 вы
пускниц ГПТУ-34. Большин
ство из них взяли обяза
тельство в «красную суб
боту» изготовить по 200 пар 
обуви вместо 180 по норме. 
Смена мастера Л. В. Дико- 
венко решила выполнить 
восьмичасовую производст
венную программу за семь 
часов.

Н а  о т д ы х  

с л ы ж а м и  
и с а п к а м и

Передовики производства, 
активисты лыжного спорта 
были поощрены завкомом 
профсоюза льготными пу
тевками маршрута выходно
го дня. Запоминающейся 
оказалась поездка в Горную 
Шорию. Там побывала 21 ра
ботница цеха № 35, коллек
тив которого считается 
наиболее спортивным на 
предприятии.. Были в группе 
представители цеха № 40 и 
транспортного. В  Горную 
Шорию съездили передовые 
клейщицы В. Н. Кузнецова, 
А. А. Ефимова, В. Н. Олина 
и другие. Многие заводчане 
брали с собой в поездку 
лыжи и санки.

Л. ЛИТВИНОВА.

е ж д у  народная
■ .1- ' . -. ..А* -ь
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СОХРАНИТЬ ЖИЗНЬ 
И МИР НА ЗЕМЛЕ

Зарубежные средства мас
совой информации широко 
сообщают об. «Обращении 
ко всем ученым мира», 
подписанном видными дея
телями советской науки. 
Комментируя этот документ, 
пресса, радио и телевидение, 
представители научной об
щественности различных 
стран подчеркивают, что со
ветские ученые поднимают 
важнейшую проблему совре
менности — обеспечение, 
подлинной безопасности го
сударств и народов.

Американское агентство 
АП передало: почти 250 со
ветских ученых с мировым 
именем, среди которых пре
зидент Академии наук СССР 
А. П. Александров, подписа
ли «Обращение ко всем 
ученым мира», в котором 
президент Рейган обвиняет
ся в том, что его планы со
здания и размещения на зе
мле и в космосе нового 
противоракетного оружия 
неизбежно выльются в по
явление еще одного элемен
та,. усиливающего амери
канский потенциал «первого 
удара».

«Как заявляют ведущие 
ученые Советского Союза, — 
отмечает другое американ- 
ское агентство ЮПИ, — за
планированное США разме
щение в космосе и на земле 
новой системы ПРО имеет 
мало общего с усилением

обороны, но может значи
тельно усилить угрозу воз
никновения глобального
ядерного конфликта».

Советские ученые, переда
ет английское агентство 
Рейтер, со всей ответствен
ностью заявили, что в ядер- 
ной войне эффективных 
оборонительных средств нет 
и создание их практически 
невозможно. По их словам, 
Рейган создает опаснейшую 
иллюзию, которая может 
обернуться еще более угро
жающим витком гонки во
оружений. Администрация 
США, заявляют они, демон
стрирует'крайнюю безответ
ственность в вопросе самого 
существования человечества.

Исполнительный директор 
канадской антивоенной ор
ганизации ученых «Наука за 
мир», профессор Торонтского 
университета Дерек Пол за
явил: Я полностью согласен 
с абсолютно правильным 
обращением советских уче
ных. Особенно поддерживаю 
идею, высказанную ранее 
многими учеными и поддер
жанную сейчас такой боль
шой группой выдающихся 
представителей науки в Со
ветском Союзе, что гонка 
вооружений в космосе долж
на быть прекращена, так же 
как и должна быть прекра
щена разработка космиче
ского оружия. Все мы, не 
только ученые, но и все

благоразумные люди, с тре
вогой восприняли выступле
ние президента США 23 
марта. Поэтому я думаю, 
что это обращение советских 
ученых вызовет повсюду 
широкий отклик.

С большим удовлетворени
ем восприняли уч’еные Аф
ганистана обращение совет
ских коллег ко всем уче
ным мира по проблемам 
разоружения и мира на 
планете, заявил вице-прези
дент Академии наук ДРА 
доктор Махмуд Хабиби. Оно 
является выражением воли 
всех прогрессивных и миро
любивых сил планеты, кото
рые не желают, чтобы зем
ля сгорела в огненном ура
гане войны. Академия наук 
ДРА, продолжал он, полно
стью поддерживает и высо
ко оценивает этот документ, 
а также заявление прези
дентов и представителей 36 
академий наук различных 
стран мира. Наука не долж
на служить производству 
ядерного оружия, -она дол
жна служить делу мира,

. социального, технического и 
культурного прогресса. Мы, 
афганские ученые, заявляем: 
Атом должен быть мирным. 
Ученые всей планеты, все 
прогрессивные и миролюби
вые силы должны прило
жить максимум усилий, что
бы над землей не повис 
страшной тенью ядерный 
гриб.
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Около года длится этот 
острейший социальный кон
фликт. Весной прошлого 
года по призыву крупней
шего профсоюзного объеди
нения Франции — Всеобщей 
конфедерации труда (ВКТ) 
— рабочие заводов автомо
бильной фирмы «Ситроен», 
расположенных в пригоро

дах Парижа, начали заба
стовочные выступления. 
Они добивались улучшения 
условий труда, повышения 
заработной платы — самой 
низкой в этой отрасли. Они 
также требовали роспуска 
так называемой частной по
лиции, которую предприни
матели держат для шанта

жа и расправ над трудящи
мися.

С тех пор забастовки ца 
заводах практически не 
прекращались.

НА СНИМКЕ: демонстра
ция бастующих рабочих за
водов «Ситроен» перед зда
нием дирекции фирмы в 
Париже.

Фотохроника ТАСС.

и еП р е д у п р е ж д е н  
правящим кругам

ТОКИО. Как серьезное 
предупреждение правитель
ству либерально - демокра
тической партии, проводя
щему воинственный курс во 
внешней политике, расцени
вают здесь итоги состоявше
гося в минувшее воскре
сенье первого тура выборов 
в органы местного самоуп
равления.

Переизбирались. губерна
торы 13 префектур, вклю
чая Токио, депутаты 44 
префектуральных собраний 
и 9 муниципальных собран 
нии городов. Консервато
рам с помощью праворефор
мистских партий удалось в

целом сохранить свои пози
ции. Однако в некоторых 
местах они потерпели ■ пора
жение. На острове Хоккай
до, где консерваторы прави
ли 24 года,, губернатором из
бран представитель соцпар- 
тии Такахиро Иокомити, в 
префектуре Фукуока (о. Кю
сю) победил единый канди
дат Коммунистической и со
циалистической партий Ха- 
тидзи Окуда.

Итоги первого тура яви
лись шоком для правящих 
кругов. По сообщению Кио- 
до Цусин, президент торго- 
во - промышленной палаты 
С. Нагано охарактеризовал

победу демократических 
сил на Хоккайдо и в Фу
куоке как «тревожный при
знак», бывший премьер- 
министр Т. Фукуда расце
нил ее как «совершенно не
предвиденную ».

Местные наблюдатели
указывают, что результаты 
голосования спутали карты 
премьер - министра Я. На- 
касонэ, который намеревал
ся в зависимости от их ис
хода распустить нижнюю 

, палату парламента и прове
сти всеобщие выборы для 
укрепления своих позиций. 
Исход выборов, свидетель
ствующий о непопулярности 
курса правительства на 
наращивание военных при
готовлений и укрепление со
юза с США, приведет, по 
мнению наблюдателей, к 
Обострению фракционной 
борьбы, внутри правящей 
партии.

Р е з к а я
ЛОНДОН. С резкой кри

тикой политики консерва
тивного правительства
М. Тэтчер выступил в Лон
доне Генеральный секре
тарь Коммунистической
партии Великобритании
Г. Макленнан.

На конференции, посвя
щенной вопросам подготов
ки английских коммунистов 
к предстоящим всеобщим 
выборам, он заявил, что ми
литаристский курс кабине
та тори, являющегося наи
более верным союзником

администрации США, ведет 
к дальнейшему усилению 
гонки ядерных вооружений, 
увеличивает опасность новой 
мировой войны. Решение 
разместить американские 
ракеты средней дальности, 
на Британских островах, пе
реоснастить английский под
водный флот новыми ракет
ными Системами «Трай
дент-2» свидетельствует о том, 
что консерваторы, предавая 
интересы нации, готовы при
нести англичан в жертву 
агрессивным планам США.

Г. Макленнан подчеркнул, 
что, способствуя разверты
ванию нового витка в гонке 
ядерных вооружений, пар
тия тори стремится перело
жить тяготы экономическо
го кризиса и бремя военных 
расходов на плечи трудя
щихся.

Генеральный  ̂ секретарь 
Коммунистической партии 
Великобритании заявил, что 
английские . коммунисты 
намерены выступить на все
общих выборах с разверну
той программой мер преодо
ления экономического кри
зиса, борьбы против безра
ботицы, ликвидации угро- 

' зы ядерной войны.
да

У с т р а н и т ь  
см ертел ьную  
о п а с н о с т ь

НЬЮ-ЙОРК. «Устра
нить угрозу ядерной вой
ны», «Обратить ^вспять 
гонку вооружений» — 
под такими лозунгами в 
Нью-Йорке состоялся 
симпозиум, организован
ный редакцией журнала 
«Нью уорлд ревью». .

В работе симпозиума, 
приуроченного к началу 
в США «национальной 
недели борьбы за мир и 
работу» (46—16 апреляь
приняли участие видные 
деятели науки й культу
ры, представители проф
союзов и религиозных ор
ганизаций. «Наращивание 
ядерных арсеналов США, 
принятая Вашингтоном 
доктрина «первого уда
ра» несут смертельную 
опасность самой жизни 
на нашей планете, — за
явила главный редактор 
«Нью уорлд ревью» 
М. Бектел. — Админист
рация США, пустившая 
под откос Договор ОСВ-2, 
ныне форсирует планы 
размещения в Западной 
Европе ракет «Пер-  ̂
шинг-2», которые нацеле- ! 
ны на СССР.

Что касается Советско- ; 
го Союза, то он в одно- I 
стороннем порядке при- | 
нял на себя обязательст
во не применять первым 
ядерное. оружие. В свете 
этого сравнения очевид
но, кто на деле является 
•«центром зла», откуда 
исходит угроза миру на 
земле».

Президент организации 
«Ученые в области сов
ременной технологии — 
за мир» У, Дэвис разобла
чил уловки администра
ции Рейгана, которая пы
тается выдать свою про
грамму создания систе
мы противоракетного
оружия за «оборонитель
ную». На деле эта про
грамма ведет к эскала
ции гонки, ядерных во
оружений, отметил он. 
Ученый призвал Вашинг
тон отказаться от иллю
зии, будто США могут 
вырваться вперед в каче
ственном совершенствова
нии военной технологии, 
указав, что «другая сто
рона этого не допустит». 
Вместо форсирования 
гонки вооружений адми
нистрации следовало бы 
серьезно подойти к пере
говорам с Советским Со
юзом, сказал он.

ПЛЕНУМ ДК ОСПМ
МЕХИКО. Здесь состо

ялся очередной, пленум 
ЦК Объединенной социа
листической партии Мек
сики (ОСДМ). Он про
анализировал политиче
ское и экономическое по
ложение в стране, рас
смотрел вопросы, связан
ные с проведением II 
съезда ОСПМ.

Пленум принял реше
ние провести съезд с 9 по 
14 августа этого года. Его 
участники утвердили 
предварительную повест
ку дня предстоящего 
высшего форума ОСПМ.

Пленум принял резолю
цию солидарности с Ни
карагуа. В ней, в частно
сти, указывается на не
обходимость как со сто
роны мексиканского пра
вительства, так и всех 
политических партий 
страны оказать самую 
энергичную и действен
ную поддержку никара
гуанскому наррду, кото
рый отражает контррево
люционную агрессию, ин
спирированную и поддер
живаемую империализ
мом США.

Б а н д и т с к о е
н а п а д е н и е

ПАРИЖ. На представи
тельство Аэрофлота в 
Марселе совершено бан
дитское нападение. Зда
ние представительства 
подверглось обстрелу, в 
результате которого ему 
причинен значительный 
ущерб. Жертв нет. Поли
ция ведет расследование.

О Т С Т А В К А
ПРАВИТЕЛЬСТВА

ХЕЛЬСИНКИ. Премьер- 
министр Финляндии Ка~ 
лёви Сорса подал сегод
ня президенту Финлянд • 
ской Республики Мауно 
Койвисто прошение об 
отставке правительства. 
Президент принял про
шение и просил прави
тельство продолзкать свою 
деятельность до сформи
рования нового кабинета 
министров.

В соответствии' с кон
ституцией страны прави
тельство подало в отстав
ку после состоявшихся 
20—21 марта с. г. очеред
ных парламентских выбо
ров.

(11 апреля).

О
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Рисуют дети. Рисуют на
столько увлеченно, что хо
чется забыть все . неотлож
ные дела и устроиться ря
дом с ними у мольберта.

—Преподаватель Томской 
детской художественной 
школы Тамара Ивановна 
Гавриленко, расставляя туе
сок и сито на табуретке, 
объясняет задание перво
классникам. Для детей один
надцати лет — таковы пер
воклассники ДХШ — оно 
непростое. В  классе устано
вилась тишина. Мальчишка . 
с белокурыми вихрами не
терпеливо трет резинкой бу
магу — не получается. Де

вочка, которая сидит слева, 
ведет карандаш свободно, 
смело, а ее соседка, наобо
рот, будто цыплячьими ша- 

• жочками вымеряет линию. 
Скоро и у нее пошла в ход 
резинка.

— Оксана, опять каран
даш неправильно держишь!

Идет урок рисунка. Педа
гоги учат ребят анализиро
вать конструкцию предмета, 
то есть разлагать его на бо
лее простые, понятные объ
емы. Учат не просто дове
рять глазу, ведь глаз мо
жет и обмануть. «Я так ви
жу» принимается в расчет 
только тогда, когда у тебя • 
есть знание формы предме
та.

Уже в первом классе дети 
понимают, что линия услов
на. В  природе линии нет, 
мир вокруг нас существует 
только в объемах. Но лини
ей можно создавать, или, 
как здесь говорят, «вытас
кивать», форму любого 
предмета. И часто юные ху
дожники делают это превос
ходно.

Вглядитесь в портреты, 
натюрморты, иллюстрации, 
Например, к «Евгению Оне
гину». Сцена дуэли Онеги
на и Ленского. Зловещее не
бо с несущимися облаками. 
Голая земля. Лишь редкие 
кусты, нервно изогнутые4 
похожие на колючую про
волоку. Дуэлянты разошлись 
и готовы поднять пистоле

ты. Сейчас случится беда... 
Сцену дуэли выполнил пе
ром и тушью Андрей Юр
ков (третий класс, препода
ватель Т. А. Миронова). Вот 
как интересно ребята мо
гут 'разработать тему! А 
учатся они этому на уроках 
композиции, которые пре
вращаются в уроки фанта
зии.

На выставке много вели
колепных натюрмортов, вы
полненных гуашью, аква
релью, карандашом. Но са
мое интересное — это все 
же творческие композиции 
на разные темы: «В Шу
шенском», «Будни Стреже- 
вого», «Нам нужен мир», 
«Легенды о городе Томске», 
«Мальвина учит Буратино», 
«Подвиг Лары Михеенко», 
«Десант», «Встреча на дале
кой планете», «Городской 
пейзаж», «Ботанический 
сад». Это целая страна дет
ской фантазии.

Нарисовать можно только 
то, что хорошо себе пред
ставляешь.1 На выставке не
мало работ, в которых ре
бята детально разрабатыва
ют орнаменты националь
ных одежд северных народ
ностей. Прежде чем укра
сить узором платье и обувь 
охотника Ушая, Томы, кня
зя Тайши (в легендах о 
городе Томске), Ира Плотни
кова, Лариса Мячина, На
таша Ибадуллаева — уче
ницы второго класса (пре
подаватель М. И. Суппес, 
г. Томск) не раз бывали в 
краеведческом музее, зари
совывали экспонаты, листа
ли не один альбом с образ
цами орнаментов.

А как развивается наблю
дательность! Ребята привы
кают отмечать, как человек 
сидит, как двигается, его 

душевное состояние. Они 
стремятся в портретах дру
зей, автопортретах найти 
детали, которые бы рас
крывали характер. Особен
но удачно воплощено это 
стремление в автопортретах 
Алены Матыцыной и Оли 
Кравченко (г. Томск, ,чет-

JEF JbJF в  | М а с т е р с к а я

п о р т р е т авертый класс, преподава
тель Т. И. Гавриленко). '

385 художников! Именно 
столько ребят занимается в 
Томской городской художе
ственной школе. Конечно 
же, школа вовсе не стре
мится из всех учащихся 
вырастить профессиональ
ных художников. Только 
немногие сделают служение 
искусству своей профессией.

Здесь другая задача: раз
вить у детей умение видеть 
и чувствовать прекрасное. 
Решению этой задачи и 
служит программа.

•— Школа воспитывает у 
юных граждан чувство пре
красного, — говорит завуч 
Т. И. Гавриленко. — Они 
острее видят, чувствуют все, 
что их окружает. Мы ста
раемся почаще совершать 
экскурсии по городу, музе
ям, мастерским художни
ков. Ездили на Лучанов- 
ский стеклозавод, на Бога- 
шевский керамический. Хо
дим в театр. К концу пер
вого класса в каждой груп
пе складывается друзкный 
коллектив. Ребят крепко 
связывают общие интересы.
• В своих общеобразова
тельных школах под руко
водством преподавателя 
Н. Б. Чуфистовой они чи
тают лекции по искусству.

Но вернемся к нашей об
ластной выставке детских 
работ, которая послужила 
поводом для знакомства с 

.одной из детских художест
венных школ, в выставке 
участвуют пока четыре 
школы. Томская, Стрежев- 
ская, Колпашевская и ДХШ 
села Подгорного. Представ 
лено более 100 работ — жи
вописных, графических, ба
тики, аппликации и скульп
тура.

Теперь выставки детского 
творчества в стенах худо
жественного музея будут 
традиционными.

Т. КРАВЦОВА, 
сотрудник отдела пропа
ганды художественного 

музея.

МОСКВА. Около 6 лет 
возглавляет мастерскую 
портрета в Московском 
государственном художе
ственном институте име
ни В. Сурикова про
фессор, народный худож
ник СССР И. Глазунов. 
Главное внимание, как 
говорит профессор Гла
зунов, уделяется не толь
ко профессиональной 
подготовке будущих ху
дожников, но и формиро
ванию их внутреннего 
духовного мира. В основу 
обучения положены стро
гие принципы реалиама 
в живописи. В будущем 
году в мастерской порт
рета Глазунова состоится 
первый выпуск.

НА СНИМКЕ: на заня
тиях в мастерской порт
рета.

Фото В. Мастюкова.
(Фотохроника ТАСС).
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А. В. АЛЕКСАНДРОВУ 
П О С В Я Щ А Е Т С Я
МОСКВА. Юбилейная на

учная конференция, посвя
щенная жизни и творчеству 
народного артиста . СССР 
Александра . Васильевича 
Александрова, состоялась в 
Москве. Она приурочена к 
100-летию со дня рождения 
замечательного советского 
композитора; педагога и ди
рижера, создателя Крас- 
н о з н а м е н н о г о  ан
самбля песни й пляски Со
ветской Армии. Секретарь 
правления Союза композито
ров СССР Б. Терентьев, от
крывший конференцию, 
представители музыкальной 
общественности говорили о 
всенародной популярности 
песен «Священная война», 
«Святое ленинское знамя», 
других произведений, во
шедших в золотой фонд со
ветского искусства.

(ТАСС).

П О К О Р Е Н И Е
В Ы С О Т Ы »

Заметки
юриста У В О Л Е I
ПО СОКРАЩЕНИЮ 
ШТАТОВ

Почему возникают иски 
граждан к администрации 
предприятий и организаций?

В соответствии со статьей 
40 Конституции СССР граж
данам нашего государства 
гарантировано пра!во на 
труд. Поэтому недопустимо 
увольнение работника без 
законных оснований или с 
нарушением установленного 
порядка. К сожалению, на
родным судам г. Томска 
ещ е. нередко приходится 
рассматривать иски граж
дан к администрации пред
приятий, учреждений, учеб
ных заведений о восстанов
лении на работе.

Ассистент кафедры фило
софии Томского инженерно
строительного института 
М. В. Колесниченко и до
цент кафедры общей элек
тротехники и автоматики 
этого же учебного заведения 
В. Г. Баум обратились в 
Октябрьский районный на
родный суд с иском к ад
министрации института о 
восстановлении на работу и 
выплате денег за вынуж
денные прогулы.

Ректор института, подпи
сывая приказ об увольнении 
с работы вышеназванных 
граждан и еще 11 человек, 
явно не поинтересовался 
правовой стороной дела. 
Только поэтому Колесни
ченко и Баум были уволе
ны сразу по двум основани
ям (по сокращению штатов 
и по окончании срока их 
избрания). И это несмотря 
на то, что конкурсная ко
миссия не заседала по по
воду их переизбрания.. До
пущены и другие отступле
ния от закона.
1 Проректор института по 
учебной части Е. С. Полян
ский, присутствуя в качест
ве представителя админи
страции по делу о восста
новлении, только в зале су
да узнал, что решение 
профсоюзного комитета, 
давшего согласие на уволь
нение, правомочно, если 
на нем присутствовало не 
менее двух третей его чле
нов, как требует Устав 
профсоюзов СССР. Причем 
приказ об увольнении М. В. 
Колесниченко был издан 
спустя более месяца после 
согласия профкома. А статья 
35 КЗОТ РСФСР гласит, что 
администрация вправе сде
лать это не позднее месяца.

В  соответствии с Уставом 
профсоюзов СССР профком 
обязан заблаговременно из
вестить заинтересованного 
работника о заседании. Од
нако ни председатель, ни 

. члены профкома инженер
но-строительного института 
не обременили себя такой 
заботой. А присутствовав-

Б И О  Г Р А Ф И Л  
П А М Я Т Н И К А

ший на_ заседании Е. С. По
лянский «авторитетно» за
верил, что Колесниченко не | 
явился по неуважительной I 
причине, хотя был извещен. 
Этого заявления было до
статочно, чтобы уволить Ко
лесниченко в его отсутст
вие.

Почему же из четырех 
ассистентов кафедры фило
софии выбор пал именно на 
Колесниченко? Заместитель 
председателя профкома 
Е. Н. Шавшина, повторив 
мнение администрации, зая
вила, что у него нет спе
циального философского об
разования. В ходе судебно
го заседания выяснилось, 
что такого образования не 
имеют и другие ассистенты, 
но профком не выявил пре
имуществ претендентов, сле
по положившись на мнение 
администрации.

Поэтому вполне законо
мерно решение Октябрьско
го народного суда под пред
седательством, Г. С. Сикор
ской о восстановлении Ко
лесниченко на работе с 
выплатой 361 рубля за вы
нужденные прогулы.

На заседании народного 
суда, рассматривавшего иск 
Баума, администрацию
представлял ректор Г. М. 
Рогов. Он пытался обосно
вать отказ восстановить на 
работе тем, что Баум обра
тился в суд позже чем че
рез месяц. Однако как раз, 
администрация института, 
увольняя Колесниченко и 
Баума по двум основаниям, 
тем самым ввела их в за
блуждение, поскольку раз
решение спора предполага
ется в судебном и внесудеб
ном порядке.

Сетуя на строптивость ха
рактера, В. Г. Баума, ректор 
говорил, что другие работ
ники, уволенные этим же 
приказом, почему-то не жа
луются. Полагаю, что дело 
здесь не в строптивости, а 
скорее в черствости. Почему 
бы не проводить Баума на 
пенсию как подобает, собрав 
коллектив кафедры, побла
годарив за многолетний 
плодотворный труд. Ведь 
В. Г. Баум — единственный 
в области кандидат техни
ческих наук, которому при
суждена ученая степень за 
изобретения, внедренные в 
производство. Разве дошло 
бы дело до суда?

Уяснив, что суд не пойдет 
на компромисс, администра
ция института восстановила 
В. Г. Баума на работе, вы
платив средний заработок за 
три месяца вынужденного 
прогула.

В. БАРДОЛА, 
адвокат Октябрьской 
юридической консульта

ции.

Редкая скульптура — слепок 
одного из первых советских
памятников Карлу Марксу _
обнаружена в Тамбове. С на
ходкой связана примечатель
ная история, отразившая при
меты нашего бурного време-

Вскоре после Октябрьской 
революции с фронта из Гали
ции вернулся в родной Козлов 

, (ныне Мичуринск) солдат 
АлексанДр_ Герасимов. Перед 
самой войной он с блеском 
онончил в Москве училище 
живописи, ваяния и зодчества 
и теперь мечтал вновь взять
ся за кисть. Он и рискнул вы
лепить бюст Маркса сам...

Памятник был торжественно 
открыт 7 ноября 1918 года на 
центральной площади.

Простоял он недолго — был 
уничтожен бандой мамонтов- 
цев, которые летом 1919 года 
ворвались в Козлов. Белогвар
дейцы искали для расправы и 
художника, но ему удалось' скрыться.

Считалось, что никаких сле
дов памятника не сохрани
лось. Но недавно выяснилось, 
что в Тамбове, в семье подпол
ковника в отставке, бывшего 
фронтовика М. Умрихина 
хранится скульптурный порт
рет Маркса работы неизвест
ного автора. Ознакомившийся 
с находкой старейший мичу
ринский художник С. Архипов, 
один из тех, кто помогал Ге
расимову создавать памятник 
Карлу Марксу, заключил: «Это \ 
и есть первый образец скульп
туры!» в. СТЕПАНОВ,

корр. ТАСС. I
Тамбов. I

ТЕАТР ДРАМЫ
13 'апреля. «Рождество в до

ме синьора Купьелло» 19-30.

13 апреля. «Через тернии к 
звездам» (две серии) — 19.

п ш ш э
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
13 апреля. «Звезда и смерть 

Хоакина Мурьетты»— 9, Ю-50, 
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20.21-50.

имени М. ГОРЬКОГО
13 апреля. «Клятвы и обе

щания» (две серии) — 8-30
11, 13-30. 16. 18-30, 21. «След
ствие с рисном для жизни» — 
S 10-50. 12-40. 14-30, 16-20
18 *0. 20. 21-50. Зал кинохро
ники. «Неофашизм», «Мир _
тебе, нам. всем» —  9, Ю-05
11- 10. 12-15, 13-20. 14-25'
«Ближний Восток: боль, тре
вога, надежда», «Я хочу расска
зать правду» — 15-30, 16-35.

«ОКТЯБРЬ»
13 апреля. «Ослиная шкура»

—  10-30. «Четверо против 
кардинала» — 8-40, 12-10, 14. 
16, 18. 19-50, 21-40, «Четыре 
мушкетера» (две серин) — 8-40 
11. 13-30, 16, 18-30, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
13 апреля. «Полеты во сне 

" .  » аявУ» -  9. 10-50. 12-40.14-30. 16-20. 18-10, 20. 21-30
«Отцы и деды» — 9, Ю-40,
12- 20, 14, 16, 17-40, 19-20, 21.

«ПИОНЕР»
13 апреля. Мультсборник 

«Бездомные домовые» —  9.11. 
«Соната для рыжей девчонки»
—  13. «Корабль-призрак»_
15. 16-30, 18. 21. «За дело бе
рется бабушка» —  19-30.

Под таким Названием вы 
шла книга И. Сорокина в 
издательстве «Московский 
рабочий». Она рассказывает 
о лауреате Ленинской и Го
сударственной премий, док
торе технических наук, за
служенном строителе РСФСР 
Н, В. Никитине. Многие 
страницы книги посвящены 
учебе Н. В. Никитина в 
Томском ■ технологическом 
институте на архитектурном 
отделении строительного 
факультета. Уже в те годы 
ярко проявились его способ
ности к строительному де
лу.

Главным делом своей 
жизни Николай Васильевич 
считает создание Останкин
ской телебашни, ставшей 
шедевром современного со
ветского зодчества. Он так
же проектировал здание Мо
сковского университета на 
Ленинских горах. В книге 
использованы редкие доку
менты, письма Н. В. ^Ники-( 
тина.

А. ЗЛОТИН.
г. Москва.

А . М. ГОРЬКОМ У  
П О С В Я Щ А Е Т С Я

Клуб любителей книги 
«Аврора» радиотехнического 
завода провел вечер,- по
священный 115-й годовщине 
со дня рождения А. М. 
Горького.

Педагог Л. Ф. Кузьмина 
рассказала о творчестве пи
сателя, о его значении в 
становлении советской лите
ратуры. Актер и режиссер

«СИБИРЯК»
13 апреля. «Клянса на 

сказке» —  9-20. «День, когда 
исполняется 30 лет» — П  12-40 
14-20. 16, 17-40, 19-20, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

13 апреля. «Праздник пече
ной картошки» —  11, 15 «Ин- 
спектор-разиня» —  17, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

13 апреля. «Армагеддон» — 15. 
«Дочь конокрада» —  17-20, 19,

ДОМ ОФИЦЕРОВ
13 апреля. «Прощание» (две 

серии) — 17, 21-20.

Томского театра драмы 
Б. Надеждин поде

л и л с я  н а б л ю д е н и я 
ми о работе над образами 
героев пьес Горького. Ост
рые сюжеты и конфликт
ные ситуации, сложность 
раскрытия горьковских об
разов изнутри — все это 
представляет большой инте
рес для драматургов. Акт
риса Г. Ф. Непорожнева 
рассказала, как входила в 
образ Любы из пьесы «По
следние». Вечер получился 
интересным и открыл много 
нового в произведениях 
Горького.

н. долдин.

П Р И Р О Д А  

В А К В А Р Е Л И
Во дворце культуры 

«Авангард» открылась вы
ставка томских художников 
Ю. Павлова и А. Качана. 
Здесь представлены выпол
ненные акварелью пейзажи. 
Картины показывают уме
ние авторов мастерски вла
деть трудной живописной 
техникой. Акварели переда
ют щедрость красок осени, 
неповторимое очарование 
сибирской зимы. Выставка 
пользуется у зрителей ус- 
пехом.

Н. КОШОВКИНА.

П И С А Т Е Л Ь С К И Е
В С Т Р Е Ч И

Встречи с сельскими тру
жениками стали традицион
ными в жизни томских пи
сателей. Из Кривошеинско- 
го района вернулись про
заики В. Макшеев и В. Ко- 
лупаев. Они выступали в 
центрах^ общественно-поли
тической работы животно
водческих ферм, в совхозах 
«Кривощеинскии», «Петров
ский», встречались с чита
телями районной библиоте
ки. И везде шел содержа
тельный, заинтересованный 
разговор о творчестве. Пи
сатель С. Федотов в Мол- • 
чановском районе встречал
ся с ^тружениками сельского 
хозяйства, речниками.

В. НИКОЛАЕВ.

И м я  н а
Удивительна биография 

старых книг, представлен
ных на выставке, открыв
шейся в Хабаровске. Вме
сте с горсткой ячменя и 
пшеницы, с необходимыми 
пожитками, как огромную 
ценность, несли их крестья
не и казаки, переселявшие
ся в прошлые времена е 
Украины, из Белоруссии, из 
Центральной России на 
Дальний Восток.

О появлении на дальнево
сточной карте многих «лите
ратурных» названий расска
зал корреспонденту ТАСС . 
восьмидесятилетний крае
вед Д. Баланда. Здесь он ро
дился, был одним из первых 
комсомольских вожаков, ак
тивно участвовал в организа
ции колхоза. И изучал исто- 
рию родного края.

— ^Однажды на сход, — 
перебирая архив, рассказы
вает Даниил Сергеевич, — 
казак Ковальчук принес то
мик Лермонтова, прочитал

стихи. За живое взяли му
жиков страстные слова по
эта о свободе, о гордом че
ловеческом духе. Из рук в 
руки переходила книжечка 
стихов. И порешили казаки: 
быть селу — Лермонтовкой. 
Однако на это надо было 
позволение земского началь
ства. В земстве были и лю
ди прогрессивных. взглядов: 
ведь на* Дальний Восток не
редко ссылались передовые 
люди России, некоторые по
лучали «должность». Так 
благодаря им появилась 
Лермонтовка, а рядом — 
Пушкино, Добролюбовой..

Называя села именами 
лучших сынов России, люди 
мечтали о том, как расцве
тет этот суровый, -но сказоч
но богатый край и щедрые 
всходы дадут посеянные ими 
зерна «разумного, доброго, 
вечного».

М. КОЛБАСКО.
Хабаровск.

СТАРЕЙШЕМУ ОПЕРНОМУ
В нынешнем году отме

чается 200-летие Ленинград
ского государственного орде
на Ленина академического 
театра оперы и балета име
ни С. М. Кирова. Естествен
но, что те, кто занят пропа
гандой музыки, не могут 
не откликнуться на этот 
юбилей.

Десятки лекций и бесед в 
институте и городе студенты 
Пединститута •— слушатели 
отделения истории музыки 
факультета общественных 
профессий — посвятили вы 
дающимся мастерам старей
шего оперного театра. Со
вместно с библиотекой они 
организовали музыкально -
литературный вечер «Два 
века славы». Особенно удач
ным оказался второй инсти
тутский вечер, посвященный 
юбилею «Мариинки». Он от
крылся вступительным сло
вом студентки Татьяны Со
ловьевой — будущего учи
теля литературы. О судьбе 
произведений М. Глинки, 
М. Мусоргского, П. Чайков
ского, н. Римского-Корсако
ва, ДЖ. Россини, В. Белли

ни, Дж. Верди, Ж. Бизе на 
петербургской — петроград
ской — ленинградской сцене 
говорили студентки Лидия 
Агафонова и Галина Бирю
лина, Наталья Анохина и 
Ирина Бурлак, Галина Ма- 
хоткина и Татьяна Тутачи- 
кова, Татьяна Арышева,
Людмила Калинина и Нина 
Семенова. Эти выступления 
подготовили слушателей ве
чера к концертной его ча
сти.

В концерте выступили 
ученики оперной студии ДК 
политехнического института. 
Горячий прием был оказан 
солистам студии Светлане
Ивановой, Вере Пантеле
евой, Любови Ударцевой, 
Эдуарду Декало, Геннадию 
Кокаревичу и концертмей
стеру Лилии- Ивановой. В их 
исполнении прозвучали сце
ны и арци из опер, судьба 
которых связана с судьбой 
театра-юбиляра.

Ю. ЕЛЬЦОВ, 
заведующий кафедрой 
литературы, руководи
тель отделения истории 

музыки ФОПа ТГПИ.

СРЕДА, 13 апреля 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00. .«Время». 8.55. Мульт

фильмы. 9.30. «Белый, шаман». 
2-я серия. 10.45. «Клуб путе
шественников». 11.35. Новости. 

С 11.40 до 15.20 — перерыв. 
15.20. Новости. 15.35. Премь

ера документального телефиль
ма . «Книжных дел мастер»:
16.00. «Русская р еч ь» .' 16.30. 
Встреча школьников с  дваж 
ды Героем Советского Союза, 
летчиком-космонавтом СССР 
В. В. Аксеновым. 17.15. Беседы 
об алкоголизме. 17.45. Поет 
заслуженная артистка Турк
менской ССР Г. Алиджанова.
18.00. «Мы строим БАМ». 18.30. 
«Сегодня в мире». 18.40. 
«Поэзия». «Д. Бедный», к 100-ле
тию со дня рождения. 19.25. 
«Белый шаман». 3-я серия.

С 20.45 до 21.00 т— перерыв.
21.00. «Время». 21.35. Премь

ера документального фильма 
«Посередине Америки». Автор 
В. С. Зорин. 22.45. Выступле
ние Государственного респуб
ликанского русского народно
го ансамбля «Россия». 23.10. 
«Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

12.00. «Немецкий язык».
12.35. «История». 9-й класс.
13.05. «Для вас, родители!»
13.35. «География». 7-й класс.
14.05. . Советская пейзажная
живопись 20 —30-х годов.
14.35. «Родники Караева». Те
леочерк. 15.05. А. П. Чехов. 
«Иванов». 15.50. Новости.

С 15.55 до 18.15 — перерыв.
18.15. Новости.

ТОМСК
18.30. «Сельская новь». 18.45. 

«Память столетий». Докумен
тальный фильм. 19.05. «в лес
ном цехе области». Итоги X 
квартала. 19.40. Новости.

МОСКВА
20.00. «Спокойной ночи ма

лыши!»
ТОМСК

20.15. «Культура и жизнь». 
дАс к тсство кетских эвенков». 
20.50. «Сын ветра». Научно- 

популярный фильм.
МОСКВА

21.00. «Время». 21.35. «Род
ная кровь». Художественный 
фильм.

погода I
Сегодня по области — облач

ная с прояснениями погода
“ Г  ЧСЛ1лЬ1Й ЯО,КДЬ’ ветерю ж н ы й ,  5 —  ю  м е т р о в  в  с е к у н -  
* £ , „ т е м п е р а т У р а  8 - 13 ' п о  с е - 
?1пла У ° “ 5 гРадусов 

Б Томске —— бе'з осэяноп
е ы Х ™ 3 8~ 10 rpa«VoB

о ж ^ 5сяаГ л ЛаЯЧнаяПОпо°гбоЛдааСТ̂  прояснениями, слабые осадки 
ветер западный, 7-12 метров 
в секунду, температура ночью 
о о, при прояснениях 10 — 15 
градусов мороза, днем 0— 5 
градусов тепла.

Дворец зрелищ и спорта
22—24 апреля

22—24 апреля

Г А С Т Р О Л И

НОВОСИБИРСКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО 
АКАДЕМИЧЕСКОГО ТЕАТРА ОПЕРЫ И БАЛЕТА

Бюро по трудоустройству 
населения срочно прйглаша- 
ет в издательство госуни- 
верситета экономиста и сче
товода-кассира.

Обращаться: г. Томск, тел. 
3-25-39, к директору.

П. Чайковский

«ЛЕБЕДИНОЕ ОЗЕРО»
(балет в 4-х действиях). 

22 апреля — в 19 час. 30 мин.; 
24 апрелй — в 14 час.

Ф. Амиров

«ТЫСЯЧА И ОДНА НОЧЬ»
(балет в 2-х действиях).

23 апреля — в 19 час.;
24 апреля — в 19 час.

издательств, 
полиграфии ц книжной тор
говли, редакционно-изДатель- 
скнй отдел Томского облис
полкома, коллегстив худож е
ственно - производственных 
мастерских Художественно 
го фонда РСФСР глубоко 
скорбят о кончине У

т  КАЧАН 
Таисии Григорьевны

и выражают соболезнова
ние родным и близким по
койной.

Гражданская панихида — 
14 апреля, в 12 часов, в по
мещении художественно- 
производственных мастер
ских (ул. Карташова, 12-а).

За справками обращаться по тел. 4-47-77, 4-81-35.
........................... ШШ,|Ш|11!Ш1ПШШ|1ИШ1Ш1||Ш1„|1„|„„ЦН1Ш1,|Ш|Ш|„,1П||||Н111|„|„|„,,„,,„|Ш,Ц|,1||||||„||Ш|||||Н111Н|||imnm<=

Концертный зал
17 апреля

Симфонический концерт
В программе — увертюры и арии из опер русских и 

зарубежных композиторов.
Исполнитель — Томский симфонический оркестр.
Дирижер — заслуженный деятель искусств МАССР 

лауреат I осударственной премии МАССР
Виталий КУЦЕНКО.

Солистка — народная артистка СССР Нинель ТКА
ЧЕНКО.

Начало — в 19 час. 30 мин. . Билеты продаются.

Бюро но трудоустройству 
населения совместно с изда
тельством «Красное знамя» 
срочно приглашают на рабо
ту: электрогазосварщика,
сантехника, учеников печат
ников и наборщиков,* упа
ковщика готовой продукции.

корректора, лифтеров на 
грузовой лифт, уборщиц, 
сварщика на машину высо
кочастотной сварки.

Ооращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, в бюро по трудо
устройству,

Томский государственный университет имени R р. 
Куйбышева ПРОВОДИТ ПРИЕМ студентов на I курс 

заочного отделения по специальностям: русский язык и 
литература, правоведение, история, планирование про
мышленности, биология.

Имеется вечернее отделение по специальности плани- 
ровакие промышленности.

Заявление о приеме подается на имя ректора универ
ситета. К заявлению прилагаются: документ о среднем 
образовании (в подлиннике); характеристика с последне
го места работы, заверенная администрацией предприя
тия или учреждения и общественными организациями- 
копия медицинская справка по форме

№ 286’ 6 фотокарточек размером 3X 4  см. Военнослужа
щие, кроме того, представляют справку-разрешение от 
командования установленного образца.

Прием документов -  с 20 апреля по 31 августа. 
Вступительные экзамены проводятся с 1 сентября.
Адрес университета: 634010, г. Томск,' пр. Ленина, 36, 

приемная комиссия.
**0̂ 41 справками обращаться по телефонам 3-30-60 или

Родные и близкие
с глуоокои скорбью из-
вещают о безвременной
кончине горячо любимой

КАЧАН
Таисии Григорьевны.

Коллективы кафедр обще
ственных наук Томского 
университета с прискорби
ем извещают о преждевре
менной смерти

КОТЕЛЬНИКОВОЙ
Антонины Степановны

и выражают соболезнование 
семье покойной.

Вынос тела — 13 апреля, 
в 14  ̂ часов. из квартиры 
покойной (Пр. Ленина, 85).

Администрация, партий
ная и профсоюзная орга
низации областного управ
ления связи выражают глу
бокое соболезнование ин
женер:/ лаборатории почто-
ПпИ™?*ЗИ С- М- Ситникову по поводу кончины жены

СИТНИКОВОЙ 
Анны Владимировны.или по тел.

__________________________________ 3-17-76.

sas: rrrsr _• -zsrssxzr —  — - —  ■ w —

V

3-06-62. дежурного 3-41-59. областной журналистсной ' .
V

К300174 Заказ № 702 Тираж 165.088

•» А'омск, типография издательства «Красное знамя*

О

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru


